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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 
MADRID 

Las principales patronales empresaria-

les y de trabajadores autónomos mos-

traron ayer su disconformidad con los 

paros que la Plataforma Nacional en De-

fensa del Transporte de Mercancías ha 
convocado a partir de la medianoche del 

domingo. En un comunicado conjunto, 

CEOE, Cepyme y ATA manifestaron su 

oposición a estas movilizaciones tras ar-

gumentar que «solo agravará la difícil 

situación económica en la que ya nos en-

contramos las empresas y la población 

en general». En cualquier caso, las tres 

asociaciones remarcan que respetan la 

decisión de aquellos que decidan ejer-

cer su derecho a secundar el paro, pero 

piden que no coarten el derecho de otros 

compañeros del sector a que sigan tra-

bajando. Del mismo modo, piden que no 

se repitan los «actos violentos, las coac-

ciones y los bloqueos y cortes de tráfico 

que sucedieron en marzo de 2022». 
Con ese fin, desde CEOE, Cepyme y 

ATA instan al Gobierno «a que coordi-

ne e imparta las instrucciones precisas 

a las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad 

del Estado para que se garantice la li-

bre circulación y la seguridad vial», ade-

más de para exigir «las responsabilida-

des oportunas a quienes actúen de for-

ma irresponsable e ilegal». 

Sin apoyos 
Por el momento, parece que la Platafor-

ma Nacional no tendrá muchos más 

apoyos entre el resto de patronales del 

transporte. Tras la negativa de otras 

grandes asociaciones como Astic, ayer 

también se mostró en contra el Comité 

Nacional del Transporte por Carretera 

(CNTC), que representa a la mayoría de 
las empresas del sector. La asociación 

se pronunció con dureza contra los pe-

queños transportistas a los que recor-

dó que no formaban parte del comité 

por no tener su «representatividad acre-

ditada» en el sector y les acusó de «pre-

tender ocultar que su única fuerza ne-

gociadora es el nivel de coacción que le 

permitan ejercer respecto de las empre-

sas y profesionales que, mayoritaria-

mente, desean trabajar».  

Tampoco les apoyarán aquellos que 

sí lo hicieron en marzo. Ayer las orga-

nizaciones territoriales de la Federa-

ción Nacional de Transporte (Fenadis-

mer) acordaron por unanimidad no se-

cundar el paro indefinido.  

Una decisión que desde Fenadis-

mer toman porque entienden que las 

medidas estructurales y económicas 

aprobadas en el último año «no justi-

fican en la actualidad llevar a cabo esta 

medida límite».  

Con todo, la Plataforma Nacional en 

Defensa del Transporte de Mercancías 

sigue adelante con sus intenciones de 

llevar a cabo los nuevos paros y solo 

los desconvocarán con el compromi-

so firmado del Gobierno de añadir más 

vigilancia al cumplimiento de la ley 

que obliga a las empresas a pagar a los 

camioneros por encima de costes.

CEOE, ATA, Cepyme y la 
patronal del transporte 
se oponen al paro

∑ Entienden que no es el 
momento de protestar 
tras los apoyos 
recibidos este año

El paro de camiones está previsto para el próximo lunes   // IGNACIO GIL
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

Emasesa, la empresa municipal de aguas 
de Sevilla, está trabajando en un pro-
yecto que permitiría ahorrar agua po-
table en usos industriales o para  ta-
reas de riego y baldeo, así como comba-
tir las restricciones en tiempos de sequía. 
El propósito de esta actuación no es otro 
que reutilizar las aguas residuales para 
usos que no sean el consumo humano, 
como el riego de áreas verdes, baldeo, 
uso industrial o limpieza viaria.  

Así se lo trasladó el alcalde de Sevi-
lla, Antonio Muñoz, a la consejera de 
Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo 
Rural, Carmen Crespo, en una reunión 
celebrada ayer en el Ayuntamiento, a la 
que asistió el consejero delegado de la 
empresa municipal, Jaime Palop, y en 
la que se abordó, entre otros asuntos, 
distintas soluciones para paliar los efec-
tos de la sequía. Se puso encima de la 
mesa un proyecto de aguas regenera-
das, con la que Emasesa busca dar una 
respuesta coyuntural frente a la sequía. 

Precisamente, la actual situación de dé-
ficit de recursos hídricos por la falta de 
lluvias ha llevado a los técnicos a ace-
lerar el proyecto de aguas regeneradas.  

Este proyecto, según han detallado 
fuentes municipales a este periódico, se 
enmarca en la estrategia de la empresa 
pública para proteger los recursos de 
agua subterránea y su capacidad de re-
novación. La actuación tecnológica plan-
teada busca regenerar y reutilizar las 
aguas residuales con un modelo circu-
lar que garantice la disponibilidad de 
los recursos hídricos para usos urba-

nos, más allá del consumo humano. Y 
en Emasesa ya se trabaja en un objeti-
vo numérico y real. En los próximos años 
se quiere generar siete hectómetros cú-
bicos al año para utilizarlos en Sevilla 
y su área metropolitana en usos que no 

sea el consumo en boca: riego de áreas 
verdes, industrias, baldeo y limpieza 
viaria. Precisamente son estos usos los 
que han sufrido restricciones con la ac-
tual situación de sequía para evitar el 
consumo de agua potable.  

Actualmente, la empresa pública es-
tudia las distintas alternativas existen-
tes para ejecutar un proyecto de sumi-
nistro de estas aguas residuales trata-
das en el riego de parques de la capital.  

Otra de las cuestiones en las que ac-
tualmente están trabajando en el seno 
de Emasesa es la adecuación de las ins-
talaciones existentes para el suminis-
tro del agua regenerada, así como en la 
coordinación con los posibles usuarios 
de esta agua reutilizada, como Lipasam, 
con pruebas de carga de baldeadora.  

Los técnicos encargados del proyec-
to están realizando un mapa para iden-
tificar las necesidades hídricas en los 
municipios abastecidos por Emasesa 
en el área metropolitana. El proyecto de 
aguas residuales, presentado ayer a Cres-
po, fue bien aceptada por la titular de 
las políticas de agua del Gobierno an-
daluz. Así, valoró esta iniciativa como 
todo «un acierto» y se abre a explorar 
que cuente con financiación pública a 
través de los fondos especiales anun-
ciados por el presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, para trabajar en solucio-
nes frente a la sequía. Es un proyecto 
que abre nuevas posibilidades hídricas 
para periodos de sequía, según Crespo. 

La solución de reutilizar aguas resi-
duales para usos no potable se plantea 
como alternativa para poblaciones de 
interior, como Sevilla, frente a la desa-
linización usada en zonas costeras, una 
idea que comparte el alcalde de Sevilla, 
Antonio Muñoz. El Ayuntamiento se re-
salta que este proyecto requeriría una 
gran infraestructura, que debería con-
tar con una inversión adicional.

Reunión ayer en el Ayuntamiento entre Antonio Muñoz y Carmen Crespo  // ABC

Emasesa traslada a la Junta un 
proyecto para reutilizar aguas 
residuales frente a la sequía
∑ La consejera Carmen 

Crespo ve con buenos 
ojos esta iniciativa, 
que podría contar con 
fondos de la Junta 

Colector de la avenida de la Raza  // ROCÍO RUZ

Este proyecto de aguas 
regeneradas permitiría el 
uso industrial, baldeo y 
limpieza viaria y riego de 
parques y jardines
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L. M. R. SEVILLA 

E
n el mundo de la energía tam-
bién existen ‘las dos Españas’. 
El norte está atravesado por 
una tupida red de líneas mien-

tras que en el sur los espacios son más 
amplios. Hay una zona donde la situa-
ción ha sido especialmente lacerante. 
En el Este de Andalucía, entre las pro-
vincias de Granada y Almería, hay un 
amplio territorio en el que ha existido 
un verdadero desierto energético. Se 
trata de la línea que une comarcas como 
Los Vélez, Valle de Almanzora, Baza y 
Huéscar, que durante años han denun-
ciado esta situación. 

El sistema de distribución energé-
tico es para cualquier economía el equi-
valente al sistema cardiovascular. Nin-
gún órgano puede funcionar si no re-
cibe el adecuado bombeo de sangre y, 
con ello, de oxígeno; y ningún tipo de 
industria puede prosperar allá donde 
no está garantizado el suministro es-
table de kilowatios. 

La planificación de Red Eléctrica de 
España (REE) entre 2021 y 2026 con-
templaba la gran autopista eléctrica 
que refuerce la red de transporte en 
este territorio de la zona oriental de la 
comunidad. REE es el compañía que 
opera el sistema eléctrico nacional y 
la que desarrolla la infraestructura para 
que la electricidad penetre en el terri-

torio, como son las líneas de transpor-
te de alta tensión y las estaciones trans-
formadoras (o subestaciones), que son 
las que a su vez permiten que desde 
esos nudos se pueda desarrollar la red 
que debe llevar la energía a los puntos 
de consumo y a la que se conectan tam-
bién los nuevos parques solares (en 
una zona en la que hay un enorme po-
tencial). 

El primer tramo de esta gran auto-
vía entre Granada y Almería —que re-
corre en total más de 200 kilómetros— 
ya se ha culminado. Se trata de un tra-
zado de 122 kilómetros que ha reque-
rido una inversión cercana a los 90 mi-
llones de euros, de los que sesenta se 
han destinado al tendido eléctrico y el 
resto ha servido para la adecuación de 

la subestación de Caparacena y la cons-
trucción de una nueva subestación en 
Baza. Ahora es esencial seguir avan-
zando para concluir toda la infraes-
tructura hasta La Ribina. La inversión 
global ronda los 300 millones de euros. 

El proyecto ha sido una reivindica-
ción unánime de las diputaciones de 
ambas provincias, así como de la Con-
federación de Empresarios (CEA) y la 
Junta de Andalucía (tanto con el PSOE 
como con el PP). Su desarrollo, sin em-
bargo, está siendo muy complejo debi-
do la oposición ecologista que está sur-
giendo en los términos municipales 
por los que discurre su trazado. 

Han surgido así plataformas forma-
das por vecinos de municipios alme-
rienses como Chirivel, Taberno, Albox, 
Oria y Vélez-Rubio, que rechazan que 
la línea atraviese el término de sus dis-
tintas localidades. 

La gran autopista energética que 
une el norte de Granada con Almería 
tiene también el objetivo de ampliar 
la capacidad de producir energía so-
lar en estos territorios. El potencial de 
Andalucía para abastecer masivamen-
te de energía solar al resto de la UE de-
pende de la propia mejora de los sis-
temas de distribución en las provin-
cias andaluzas, especialmente en las 
orientales.  

Con esta meta, el tramo Caparace-
na-Baza puede dar salida a parques so-
lares que suman más de 1.000 mega-
vatios de potencia (una capacidad ca-
paz de garantizar el suministro a más 
de 180.000 hogares) y el eje entre Baza 
y La Ribina incorporaría otros 1.000 
megavatios adicionales.

Esta infraestructura conllevará una  inversión global 
de 300 millones de euros  y permitirá que se 
desarrollen parques solares con una potencia superior 
a los 2.000 megavatios (MW)

Una red contra  
el último desierto 
energético

El tramo que ya se ha 
inaugurado es un trazado 
de 122 kilómetros al que se 
han destinado 90 millones 
de inversión 

Plataformas vecinales y 
ecologistas se han opuesto 
a que la línea atraviese sus 
municipios, pese a ser una 
infraestructura vital

 Esta red recorrerá en total más de 

200 kilómetros  // JAIME GARCÍA
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El presidente de la Diputación,
Fernando Rodríguez Villalobos,
ha mantenido un encuentro con
las empresas sevillanas ganado-
ras de los premios de la Asocia-
ción de Jóvenes Empresarios
(AJE-Sevilla) en su última edi-
ción, AOKlabs África y Z1 Digi-
tal, tras hacerse también con el
Premio AJE-Andalucía, en el que
han competido 120 candidaturas
de las ocho provincias.

Además de los representantes
de estas empresas premiadas,
Katia Simone (AOKlabs África )
y Héctor Giner (Z1 Digital), al
encuentro asistieron miembros
de la ejecutiva de AJE-Sevilla,
que preside Candela Luque, enti-
dad junto a la que la la Diputa-
ción, a través de Prodetur, orga-
nizó el pasado fin de semana la
III Feria de la Joven Empresa Se-
villana, en el marco de la Mues-
tra de la Provincia 2022.

El presidente Villalobos ha fe-
licitado a estas empresas sevilla-
nas, “que son ejemplo del talen-
to, el compromiso y el tesón de
los emprendedores de nuestra
tierra”.

AOKlabs África, ganadora en la
modalidad de Iniciativa Empren-
dedora, es una compañía creada
en agosto de 2020 en Dos Herma-
nas. Sus productos son ecológi-

cos, 100 % naturales, con los que
ha revolucionado el sector. Los
principios activos con los que ela-
bora sus cosméticos naturales de
última generación los producen
mujeres de cooperativas de Gha-
na, ya que uno de pilares básicos
de AOKlabs es la lucha por la
igualdad y el empoderamiento fe-
menino, sobre todo en África. Sus

productos están presentes en
1.000 farmacias a nivel nacional.
Cuentan con 60 empleados en Es-
paña y 70 en Ghana y en 2022 el
importe neto de la cifra de nego-
cio asciende a 2.000.000 euros.

Por su parte, Z1 Digital, distin-
guida como mejor Trayectoria
Empresarial, es una empresa que
comenzó su actividad en 2015 y

se compone de expertos técnicos,
estrategas y artistas visuales com-
prometidos con alcanzar el nivel
de colaboración que permite
crear y lanzar productos digitales
altamente innovadores. Se com-
pone de una plantilla de 90 em-
pleados y en 2022 el importe ne-
to de la cifra de negocio asciende
a 3.400.000 euros. En 2018 dio

entrada al fondo canadiense Tiny
Capital, creado por Andrew Wil-
kinson, fundador de Metalab,
uno de los principales estudios di-
gitales del mundo. Comparte es-
te patrocinio con empresas como
Dribbble , MetaLab y Flow . Es so-
cia empresarial oficial de
Webflow. A lo largo de 2021 han
desarrollado 67 proyectos en 15
países, entre ellos, España, Esta-
dos Unidos, Canadá, Japón, In-
glaterra, Irlanda y Finlandia.

LEMA, ‘VOLVER A CONECTAR’

Los Premios AJE Andalucía 2022,
que esta edición se ha convocado
bajo el lema Volver a conectar, rin-
den homenaje anualmente a los
jóvenes empresarios andaluces
que, a pesar de las adversidades,
son capaces de llevar a cabo con
éxito sus proyectos empresaria-
les. Además del premio obtenido
en la fase provincial, los ganado-
res han obtenido el galardón re-
gional y un plan de comunicación
y difusión en los medios.

El acto de entrega de estos ga-
lardones tuvo lugar el pasado
mes de octubre, en el Teatro Cer-
vantes en Almería, en un acto
que ha congregó a más de 300
asistentes entre autoridades,
empresarios y asociados de toda
Andalucía.

Villalobos felicita a los ganadores de los
Premios empresarialesAJE-Andalucía

El presidente de la Diputación junto a los responsables de las empresas ganadoras, AOKLabs y Z1 Digital.

Emprendedores.El presidente de la Diputación recibe a los responsables deAOKlabsÁfrica y
Z1Digital, ganadores de los premios de la Asociación de Jóvenes Empresarios en la edición de 2022
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E. S. SEVILLA  

La consejería de Empleo, Empresa y 

Trabajo Autónomo aprobará en los 

próximos meses una línea de ayudas 

destinadas al sector del comercio para 

que puedan afrontar los costes que 

les está suponiendo adaptarse a las 

medidas de ahorro energético apro-

badas por el Gobierno de España. Así 

lo anunció ayer la consejera del ramo, 

Rocío Blanco, durante la gala de en-

trega de la VIII Edición de los Premios 

Andalucía de Comercio Interior que 

se celebró en Sevilla. Estos galardo-

nes reconocen la labor desarrollada 

por las empresas, los ayuntamientos, 

las asociaciones y los trabajadores en 

favor de este sector estratégico de An-

dalucía. 

Blanco avanzó la aprobación de 

esta medida, que estará incluida en 

un programa financiado con fondos 

del Mecanismo para la Recuperación 

y la Resiliencia (MRR) con 17,2 millo-

nes, y que pretende atender una de las 

principales reclamaciones del sector.

CONSEJERÍA DE EMPLEO 

La Junta dará ayudas al comercio para 
medidas de ahorro energético
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

Faltan cinco días para la celebración 

de la trigésimo segunda edición del 
Salón Internacional del Caballo (Si-

cab), un ciclo que recupera todo su es-

plendor tras la pandemia y cuya me-

joría se demuestra en los datos de su 

taquilla que ya ha vendido de manera 

anticipada un 20 por ciento más que 

en 2021. El evento, que proyecta inter-

nacionalmente al caballo de Pura Raza 

Española (PRE), se llevará a cabo en-

tre los días 15 y 20 de noviembre en el 

Palacio de Exposiciones y Congresos 

(Fibes).  

Esta trigésimo segunda edición, que 

se presentó ayer en la sede de la Fun-

dación Caja Rural del Sur, coincidirá 

con el cincuentenario de su organiza-

dora, la Real Asociación Nacional de 

Criadores de Caballos de Pura Raza 

Español (Ancce). Su presidente, José 

Juan Morales, aseguró que se trata de 

un evento «consolidado» en el calen-

dario de la ciudad de Sevilla y del mun-

dillo ecuestre a nivel internacional.  

Aunque Morales señaló que en 2022 

se primará «la calidad frente a la can-

tidad», sus cifras batirán récords: hay 

contratados 321 stands y 54 palcos de 

ganaderos nacionales e internaciona-

les y competirán en las distintas dis-

ciplinas un total de 800 ejemplares. 

Durante las seis jornadas de celebra-

ción volverán a simultanearse concur-

sos, actos sociales, jornadas formati-

vas y una gran actividad comercial. El 

objetivo, según explican desde Ancce, 

es crear «una potente oferta de ocio, 
variada y completa para el público ge-

neral con una continua programación 

en pistas y amplias zonas de restau-

ración». 

Más de una decena de campeonatos 

se disputarán durante esta edición, en-

tre los que destacan el Campeonato del 

Mundo (Morfológico), la final de la Copa 

Ancce Qatar Airways de Salto, la final 

de la Copa Ancce Fundación Caja Ru-

ral del Sur de Doma Clásica, la final de 

la Copa Ancce de Amazonas, la final de 

la Copa Ancce Cruzcampo de Engan-

ches de Competición, la final de la Copa 

Ancce Cruzcampo de Enganches de 

Tradición, la final de la Copa Ancce Co-

vap de Alta Escuela, la final de la Copa 

Ancce Hyundai de Equitación de Tra-
bajo, la final de la Copa Ancce Turismo 

de Andalucía de Doma Vaquera y el 

concurso de Exhibiciones. En cuanto 

a los jinetes más destacados de esta 

edición de 2022, estarán Santi Serra 

con su «doma en libertad», Rafael Ar-

cos, Cali Voltage con un espectáculo de 

«volteo cosco» y David Chaves con sus 

números de «trabajo a la mano y fla-

mencas a la grupa». 

En el campeonato del mundo esta-

rán los 250 mejores ejemplares clasi-

ficados en todos los concursos previos 

celebrados en Europa y América, al 

igual que en el resto de disciplinas de-

portivas que han tenido un sistema 

clasificatorio de concursos durante el 

año. Esto significa que habrá ejempla-

res participando de ganaderías de Es-

paña, Francia, Costa Rica, México, Ni-

caragua, Suiza y Estados Unidos. 

El acto de presentación contó con 

la presencia como anfitrión de José 

Luis García-Palacios, presidente de la 

Fundación Caja Rural del Sur, quien 

destacó que Sicab «es un evento con 

repercusión internacional que pone 

en valor una raza propia». García-Pa-

lacios, que reiteró un año más su res-

paldo al evento ecuestre, resaltó «los 

32 años ininterrumpidos de celebra-

ción de la cita». 

También intervino en el acto Diego 

Ramos, coordinador general de Gober-

nación y Fiestas Mayores del Ayunta-

miento de Sevilla, que recordó los obs-

táculos que salvó Ancce para organi-

zar el Sicab durante la pandemia.  Para 

el representante del Consistorio his-

palense la cita ecuestre «es el tercer 

evento de la ciudad». 

Como recordaron desde la organi-
zación, Sicab volverá a ser un impor-

tante escaparate para ganaderos na-

cionales e internacionales, donde bus-

carán cerrar operaciones y compraventa 

de sementales y yeguas reproductoras 

de Pura Raza Española. En el periodo 

de latencia del Sicab –que comprende 

los quince días anteriores y posterio-

res a su celebración– se producen el 47 

por ciento de las transacciones econó-

micas anuales.  

Las jornadas técnicas contarán con 

ponencias relacionadas con el Caba-

llo de Pura Raza Española, como la ge-

nética, el programa de cría, su conser-

vación, selección y mejora, el impac-

to económico del sector ecuestre en 

España o la osteocondrosis.

Sicab ya ha vendido un 20% 
más de entradas anticipadas 
que en la edición pasada
∑ El Salón Internacional 

del Caballo de Pura 
Raza Española se 
celebrará en Fibes del 
15 al 20 de noviembre

Jorge Ramos, José Luis García-Palacios, José Juan Morales y Diego Ramos  // J.M. SERRANO

Según los datos de Ancce, 
cada ganadería hace un gasto 
medio de 1.500 euros durante 
su participación en el Sicab. 
Un impacto económico que 
rebasa las fronteras equinas 
del ‘cortijo’ de Fibes, donde 
también se benefician 
sectores como el hotelero, el 
transporte o la restauración. 
Durante los seis días que 
dura el Salón Internacional 
del Caballo de Pura Raza 
Española se generan más de 
2.000 puestos de trabajo 
directos.  

Basándose en todos estos 
datos, la Ancce estima que el 
impacto económico directo 
en la capital andaluza 
alcanza los 40 millones de 
euros, entre la compra de 
ejemplares, los productos 
que se venden durante la 
muestra y el gasto en hoteles 
y hostelería.  

Un impacto de 40 
millones de euros 
en la ciudad

La Real Asociación Nacional 
de Criadores de Caballos de 
Pura Raza Española 
celebrará su cincuentenario 
en esta edición 

El evento batirá récords: se 
han contratado 321 stands 
y 54 palcos de ganaderos, 
además se han inscrito 800 
ejemplares para competir
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Diego J. Geniz

El sector hostelero en la provin-
cia de Sevilla está muy presen-
te. Pese a las dificultades que
atraviesa el colectivo desde la
pandemia del Covid, este tipo
de negocio mantiene su activi-
dad, en mayor o menor medida,
en los 106 municipios sevilla-
nos. Una situación que dista
bastante de la que se vive en
otras zonas de Andalucía. De
hecho, algunos pueblos grana-
dinos y almerienses carecen de
bares donde los vecinos puedan
comer, tomarse una copa o so-
cializarse.

Los datos los pone de mani-
fiesto un estudio elaborado por
la Asociación de Directores y Ge-
rentes de Servicios Sociales, ti-
tulado La dimensión social de la
hostelería. Convivencia y ciuda-
danía. En el apartado dedicado
a los bares, incluye un mapa con
las zonas de España en las que

no consta la existencia de nin-
gún establecimiento hostelero.

Dicha carencia se concentra
en lo que se ha denominado la
España vaciada: Castilla y León,
el norte de Huesca y las comar-
cas catalanas más próximas a la
frontera de Francia. En Andalu-
cía apenas se produce esta situa-
ción, excepto en dos provincias
vecinas: Granada y Almería. En
ambos casos la inexistencia de
bares se detecta en municipios
de interior, alejados de la costa.

En Andalucía Occidental sólo
hay un pueblo en esta situación:
la localidad onubense de Cum-
bres de Enmedio, en plena sie-
rra y que pasa por ser el pueblo
menos poblado de esta provin-
cia, con menos de 100 habitan-
tes. El número de andaluces que
viven en un municipio sin bares
alcanza los 4.000.

Sevilla junto a Córdoba, Mála-
ga, Jaén y Cádiz son las cinco
provincias en la que la hostelería
está presente en todas sus ciuda-

des y pueblos. Un logro que las
empata con Madrid, todas las
provincias gallegas, Murcia y los
dos archipiélagos (Canarias y
Baleares). En la provincia sevi-

llana hay bares hasta en el muni-
cipio de menor población, El
Madroño, a escasos kilómetros
de Huelva y cuyo número de ha-
bitantes no llega a los 300.

El informe destaca que los ba-
res fueron en muchos munici-
pios españoles “el primer equi-
pamiento de los servicios socia-
les comunitarios o de proximi-
dad”, especialmente en zonas
rurales, donde “el bar del pue-
blo” hacía las funciones de “des-
pacho” del trabajador social, a
falta de otro lugar más adecua-
do para desempeñar esta labor.

Este estudio se da a conocer
en un momento crítico para el
sector, debido al encarecimien-
to de los suministros, especial-
mente la luz, que se ha dispara-
do hasta provocar una asfixia
económica en dichos negocios,
motivo por el cual el pasado
martes se llevó a cabo un parón
de cinco minutos en señal de
protestas.

El hecho de que todos los pue-
blos sevillanos cuenten con ba-
res y restaurantes confirma, por
un lado, la importancia de este
sector en el plano social y eco-
nómico de la provincia, y por
otro, que los efectos de la despo-
blación que se sufren en otros
puntos de España no resultan,
por ahora, tan devastadores en
esta tierra como para provocar
cierres hosteleros.

3 Más información en página 35.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Camareros y clientes en un bar de pueblo.

● Los 106municipios cuentan, al menos, con un negocio hostelero

Ni un pueblo sevillano sin bares
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JESÚS DÍAZ / JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

E
l Ayuntamiento de Sevilla quie-

re reforzar las actividades para 

la próxima Navidad después de 

los dos últimos años afectada 

por el Covid y ha proyectado dos espec-

táculos: el habitual de luz y sonido de 

la plaza de San Francisco y un mapping  

sobre la Giralda. Este último sería un 

cuento de temática más religiosa sobre 

la Navidad en la línea del mapping que 

se ha proyectado sobre la torre de Don 

Fadrique años atrás pero que es com-

plicado que salga adelante por proble-

mas de financiación. Según han expli-

cado fuentes municipales a ABC, es 

«muy difícil» que se lleve a cabo si no se 

encuentra ya un patrocinador.  

Desde la Delegación municipal de 

Cultura llevan semanas trasladándole 

estos proyectos a distintas empresas 

para que actúen como inversores y fa-

ciliten su ejecución. De momento, el úni-

co que tiene visos de fructificar es el que 

se desarrollará en la plaza de San Fran-

cisco, que llevará por título ‘Templo de 

Luz’, y que sí cuenta con los grandes pa-

trocinadores de años atrás. Ambos es-
pectáculos navideños tienen un coste 

de unos 250.000 euros cada uno y los 

ha presentado la empresa cordobesa Xi-

menez, que lleva desde 2015 trabajan-

do con el gobierno municipal en mon-

tar este tipo de infraestructuras junto 

a la Casa Consistorial y que ha llevado 

su tecnología audiovisual desde la ca-

lle Larios de Málaga al Mundial de Qa-

tar o la Quinta Avenida de Nueva York. 

 Se trata de una iniciativa personal 

del alcalde, Antonio Muñoz, que preten-

de conectar mediante la iluminación 

navideña los grandes focos de concen-

tración de público como son Tetuán y 

Sierpes con la plaza de San Francisco y, 

a través de la avenida de la Constitución, 

con la zona de la Catedral. En concreto, 

el dossier técnico que ha elaborado Xi-

menez y que el Ayuntamiento está mo-

viendo entre las empresas plantea que 

el público se dé cita en la plaza Virgen 

de los Reyes y Mateos Gago, que sería la 

zona de visionado. En la base de la cara 

este de la Giralda —que es sobre la que 

se exhibiría el vídeo en 3D— se coloca-

rían los equipos de sonido.   

El dossier, al que ha tenido acceso 

ABC, explica que la superficie de visio-

nado será de unos 2.500 metros cuadra-

dos, con un aforo aproximado para 7.500 

a 10.000 personas. En cuanto a la super-

ficie para el mapping, por la complica-

ción y dificultad de visionado de la to-

rre completa en la propia plaza, Xime-

nez y Firefly Light&Videomapping 

proponen una combinación entre pro-

yección e iluminación. Los proyectores 

alumbrarán los primeros 65 metros de 

altura (desde la base hasta las azuce-

nas) y el remate renacentista, de 35 me-

tros hasta el Giraldillo, quedaría para 

una iluminación robotizada.   

A priori se planteaban dos tipos de 

mapping de unos 8 a 10 minutos: uno 

ambiental con un vídeo con elementos 

navideños en 2D y 3D, mucho más rá-

pido y colorista; y otro tipo cuento que 

contaría una historia concreta, con pa-

trón de narración y personajes, que in-
teractúa menos con la arquitectura de 

la fachada. Según se le ha ido trasladan-

do a los inversores, ésta última sería la 

opción escogida, teniendo en cuenta 

que la Giralda forma parte de un edifi-

cio religioso como es la Catedral. 

No es la primera vez que se plantea 

proyectar un mapping sobre la Giralda, 

que ya se ha iluminado de azul en tiem-

pos como la Navidad. El comité de ex-

pertos que trabaja en la restauración de 

las fachadas de la torre llegó a propo-

ner que, una vez se intervenga la cara 

norte, un espectáculo visual mostrase 

cómo era el color original y el progra-

ma iconográfico que se perdió. 

‘Templo de Luz’ 
Por otro lado, el espectáculo junto al 

Ayuntamiento convertirá la plaza de 

San Francisco en un gran templo de luz 

que recuerda a la Catedral, con dos cú-

pulas de hasta 16 metros de altura re-

matadas por el Giraldillo. Este espacio 

tendrá tendrá 30 metros de largo y 10 

de ancho y la estructura estará lacrada 

en oro sobre la que se iluminarán bom-

billas con tecnología Led Pixel, que per-

mite multitud de efectos y animaciones 

como logotipos, escudos instituciona-

les (el del NO&DO), mensajes... 

El Ayuntamiento 
busca inversores 
para un mapping 
en la Giralda 
∑ La idea es recrear un cuento de 

Navidad aunque es difícil que salga 
adelante por el coste económico 

∑ En la plaza de San Francisco se está 
cerrando con la empresa Ximénez el 
espectáculo ‘Templo de Luz’ 

Recreación del ‘Templo de la Luz’ de 

la plaza de San Francisco  // ABC

S
i los mantecados están 

en las estanterías de 

los supermercados y 

el Ayuntamiento no tiene la 

financiación para proyectar 

un mapping navideño en la 

Giralda, eso es que las arcas 

municipales están tiesas. No 

hay siquiera para una suge-

rente idea en fecha preelec-

toral. Que el proyecto en un 

lugar tan universal no haya 

calado entre las empresas 

consultadas para sufragar-

lo da igual cuenta del mie-

do que hay a que con el tu-

rrón llega la gran crisis. 

Duro turrón

ADRIANO

El presupuesto de las dos 
atracciones es de unos 
250.000 euros cada una y, 
para ello, el gobierno local 
necesita patrocinadores
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J. D. / J. M. R. 

SEVILLA 

La Navidad en Sevilla tendrá otros dos 

grandes focos de atracción. Serán los 

parques de hielo que se instalarán en 

el Prado de San Sebastián y en el Mue-

lle de las Delicias. Hasta el año pasa-

do, la empresa European Fairs repar-

tía sus atracciones entre ambos espa-
cios. Este año, concentrará junto al río 

las pistas de hielo del parque ‘Sevilla 

on ice’, mientras que el Ayuntamiento 

ha adjudicado la ocupación de los jar-

dines junto a la avenida del Cid a la 

empresa Dreams Work para que mon-

te allí un nuevo parque que llevará por 

nombre ‘El Prado Encantado’. 

‘El Prado encantado’ 
El Prado de San Sebastián contará a par-

tir del 1 de diciembre con espacios como 

la Caja Mágica, El Sendero de Hielo, los 

Jardines de la Ilusión, puestos comer-

ciales, atracciones infantiles o los espa-

cios de desarrollos escénicos y de acti-

vidades. El hielo tendrá un protagonis-

mo especial, siendo la novedad la 

instalación junto a la pista (adultos e 

infantil) de un sendero que discurrirá 

entre la zona arbolada de los Jardines 

del Prado, creando así un escenario cus-

todiado por el resto de elementos. 

En La Caja Mágica, una cúpula ova-

lada de cristal de 800 metros cuadra-

dos, se desarrollarán distintas activida-

des, todas gratuitas, tanto de ocio y en-

tretenimiento, como de carácter artístico, 

cultural, musical, teatral… Se recrearán 

pasacalles, cuentacuentos, espectácu-

los circenses, además de distintos talle-

res infantiles. Habrá más de 120 repre-

sentaciones distribuidas en jornadas 

de mañana y tarde. Las actividades se 

completan con un mercado artesanal y 

puntos de restauración. Habrá, a su vez, 

espacios para entidades solidarias. 

‘Sevilla on ice’ 
Desde el 24 de noviembre hasta el 8 de 

enero, en el Muelle de las Delicias se ins-

talará «el mayor parque de invierno de 

Europa», en su quinta edición. Allí es-

tará la pista de hielo cubierta más gran-

de de España (2.000 metros cuadrados) 

y, junto a ella, otra pista de infantil y el 

tobogán de hielo, de 12 metros de altu-

ra. Otra novedad de este año es ‘El Cir-

co de la Navidad’: una original carpa de 

circo clásico acompañada de toda la pa-

rafernalia de carruajes, con artistas pro-

cedentes del norte de Europa, de los cua-

les varios son ucranianos, y que presen-

tan arriesgados ejercicios así como pa-

yasos y el Grinch de la Navidad.   

Estas actividades de hielo y el circo 

se situarán al lado del parque de atrac-

ciones clásicas, con tíovivo, casa de Papa 

Noel, o cochecitos. Todas ellas conflui-

rán en la plaza de la Navidad, que es otro 

espacio dedicado a los niños titulado 

Baby-Radio. Se le suman un mercado 

de artesanía navideña y los espacios 

gastronómicos en los más de 80.000 me-

tros cuadrados del parque. El precio del 

bono familiar ‘Sevilla on ice’ será de un 

euro la moneda ‘navicoin’. 

Un sendero de hielo y una caja 
mágica, las atracciones del Prado

∑ En el Muelle de las 
Delicias se instalará 
«el mayor parque de 
invierno de Europa»

La Caja Mágica que se instalará en el Prado de San Sebastián  // ABC
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Sevilla acogerá
la feria del
turismo de
lujo 25 años
después

R. S.

Sevilla acogerá en 2023 even-
tos de gran envergadura para
promocionar a la ciudad como
destino turístio premium. Con
este propósito claro, el Ayunta-
miento de Sevilla ha cerrado
acuerdos en la World Travel
Market (WTM) de Londres pa-
ra ser sede de uno de los even-
tos más importantes del turis-
mo sostenible organizado por
la ETOA, así como participar
como destino en un foro en la
capital londinense sobre este
asunto. Igualmente, y después
de inaugurarse el evento hace
25 años en la capital, Sevilla
volverá a acoger Cultourfair, la
única feria internacional espe-
cializada en turismo cultural
de lujo o alto standing.

Sevilla aspira a ser un desti-
no turístico más sostenible, in-
teligente y de mayor calidad.
Y, con esta estrategia, ha des-
plegado en la World Travel
Market (WTM) de Londres
una agenda en la segunda jor-
nada de trabajo que ha logra-
do captar nuevos eventos para
la ciudad. “Estas citas reforza-
rán nuestro posicionamiento
en turismo premium y relanza-
rán a nivel europeo el modelo
de gestión turística que esta-
mos desarrollando desde el
Ayuntamiento”, comentó el al-
calde, Antonio Muñoz.

La capital será protagonis-
ta en los eventos organizados
en 2023 por ETOA, la princi-
pal asociación europea pro-
fesional de la industria, que
aglutina a touroperadores,
agencias de viaje, destinos y
oferta turística.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

R
enault y el grupo chino Geely 

han firmado un acuerdo  

para crear un nuevo líder 

mundial en el desarrollo, pro-

ducción y suministro de los mejores 

sistemas de propulsión híbridos y tér-

micos de alta eficiencia energética. 

Con este proyecto, bautizado como 

Horse, Geely y Renault Group tendrán 

cada uno el 50% de las acciones de la 

nueva compañía. En base a esa ‘joint 

venture’, la planta sevillana no sólo fa-

bricará cajas de velocidad para vehí-

culos híbridos y de combustión de Re-

nault, sino también para otras empre-

sas de automoción fuera de la Alianza 

con Nissan-Mitsubishi, según fuentes 

de la compañía consultadas por ABC. 

El holding Geely Holding es un gru-

po automovilístico global con varias 

marcas automotrices internacionales 

conocidas y sus actividades cubren 

toda la cadena de valor del automóvil, 

desde el I+D y la concepción hasta la 

producción, pasando por la venta y la 

postventa.  

El acuerdo de Renault y Geely apun-
tala, por tanto, el futuro de la factoría 

sevillana, cuya producción cayó de for-

ma abrupta desde 2020, ya que venía 

fabricando anualmente un millón de 

cajas de cambio para automóviles de 

combustión, y en 2021 sólo hizo 

385.000, un 62% menos. Actualmente 

tiene 950 empleados pero que por la 

menor carga de trabajo por las conse-

cuencias del Covid y la falta de semi-

conductores aprobó un ERTE hasta 

marzo de 2023. 

Refactory 
La planta de Sevilla —bautizada como 

Refactory— tiene un papel destacado 

en la apuesta de Renault para electri-

ficar su gama de vehículos, así como 

en la nueva actividad que impulsa de 

Re-Trofit para transformar los vehícu-

los usados de particulares y flotas para 

darles una segunda oportunidad y alar-

gar su vida útil. El pasado mes de oc-

tubre salió de Refactory Sevilla la pri-

mera caja de velocidad híbrida para el 

modelo Austral del grupo Renault.  

Con el acuerdo de Renault y Geely, 

ambas empresas compartirán la pro-

piedad de toda la producción y crea-

ción de modelos de cajas de velocidad 

de combustión e híbridos. Hasta aho-

ra, la planta de Sevilla sólo tenía ga-

rantizada la fabricación de las cajas 

híbridas DB45, DB49 y DB35.  

Sin embargo, a finales de 2023 se 

espera que la nueva compañía sumi-

nistre motores híbridos y cajas de cam-

bio a varios clientes industriales, in-

cluidos Renault, Dacia, Geely Auto, 

Volvo Cars, Lynk & Co, Proton, así como 

Nissan y Mitsubishi Motors Company. 

«La asociación podría suministrar pos-

teriormente motores y transmisiones 

a otros fabricantes», lo que redunda-

rá en beneficio de Refactory, así como 

a la planta de motores de Valladolid. 

Con Horse se espera que la nueva 

compañía opere en 17 plantas mecá-

nicas de motores y transmisiones en 

tres continentes, empleando a un to-

tal de unas 19.000 personas. Tendrá 

una capacidad combinada de más de 

cinco millones de transmisiones y mo-

tores de combustión interna, híbridos 

e híbridos enchufables por año para 

servir a más de 130 países y regiones.  

La cartera de productos combina-

da de Geely y el grupo Renault y la hue-

lla geográfica de la nueva compañía 

permitirán ofrecer soluciones para el 

80% del mercado global de motores de 

combustión interna. 

Luca de Meo, director general de Re-
nault Group, ha indicado que «nos com-

place haber llegado a un acuerdo para 

una asociación ambiciosa con Geely 

de cara a continuar desarrollando tec-

nologías de motores de combustión y 

motores híbridos, que seguirán sien-

do elementos esenciales de la cadena 

de suministro del automóvil en el mun-

do en las próximas décadas. Podremos 

ofrecer grupos motopropulsores y so-

luciones electrificadas de última gene-

ración a muchas marcas de automóvi-

les en todo el mundo, abriendo, de esta 

forma, el potencial de mercado de esta 

tecnología de bajas emisiones». 

Por su parte, Eric Li, presidente de 

Geely Holding, ha manifestado que «el 

acuerdo con Renault Group creará un 

líder mundial en tecnologías híbridas 

Renault Sevilla 
fabricará cajas 
de cambio para 
distintas marcas
∑ La multinacional francesa se alía con 

el grupo chino Geely para crear un 
líder mundial de motopropulsores 

∑ El acuerdo consolida la factoría 
sevillana, que sacó en octubre pasado 
su primera caja de cambio híbrida

El Sindicato de Cuadros y Profe-
sionales SCP-CCP ha anunciado 
que la dirección de Renault ha 
comunicado que «en España irán 
aproximadamente 3.600 trabaja-
dores a Horse (la nueva empresa 
que crean Geely y Renault) y otros 
2.000 trabajadores se verán 
impactados, ya que trabajarán 
para ambas empresas». Asimis-
mo, asegura que la empresa ha 
informado que «no está prevista 
la restructuración de plantilla ni 
la movilidad geográfica» y que 
«está abierta la posibilidad de 
entrada de nuevos socios en un 

futuro». En cuanto a la creación 
de la sociedad Ampere, SCP-CCP 
dice que la dirección asegura que 
«no está previsto que tenga 
impacto en España a corto plazo» 
y que «se mantiene el contrato y 
todas las garantías y condiciones 
de empleo para los trabajadores 
que pasen a Horse». Este sindica-
to ha preguntado a la empresa la 
fecha en que comenzará a 
funcionar la nueva empresa y 
cuál será la situación de los 
trabajadores de motores y de la 
planta de Sevilla que trabajan 
para el grupo Renault.

Más de 3.000 trabajadores de Renault 
España trabajarán en el nuevo proyecto

La nueva empresa se cree 
que dará a Sevilla una 
mayor carga de trabajo de 
la que tiene actualmente  

El grupo del rombo, que 
crea cinco empresas 
especializadas en las 
nuevas cadenas de valor, 
prevé sacar a Bolsa su 
división eléctrica
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para proporcionar soluciones avan-
zadas y muy eficientes desde el pun-
to de vista energético a los fabrican-
tes de automóviles de todo el mun-
do. Estamos deseando trabajar con 
Luca de Meo y su equipo Renault para 
hacer realidad esta asociación. Este 
acuerdo se basa en nuestro compro-
miso de aprovechar la experiencia 
tecnológica y la cartera de marcas de 
nuestro Grupo y continuar así nues-
tro viaje pionero en materia de sos-
tenibilidad y de creación de valor, lo 
que nos lleva hacia la excelencia para 
los consumidores». 

El Grupo Renault tiene como ob-
jetivo la neutralidad de carbono en 
Europa para 2040 y en todo el mun-
do para 2050, fijado unos objetivos 
intermedios de reducción de la hue-
lla de carbono con planes de acción 
específicos para cada una de sus ac-
tividades.  

Los vehículos térmicos e híbridos 
representarán hasta el 50% de las ven-
tas mundiales de turismos en el hori-
zonte de 2040.  Por ello Renault Group 
se centrará en el lanzamiento de una 
gama totalmente nueva de vehículos 
Renault de combustión e híbridos (tu-
rismos), Dacia y LCV (comerciales li-
geros), y en la creación de un provee-
dor líder mundial de tecnologías de 
motores de combustión e híbridos. 

Renault se reestructura mediante 
cinco empresas especializadas en las 

nuevas cadenas de valor. En primer 
lugar se crea Ampere, una división 
especializada en el vehículo puramen-
te eléctrico y de software. Con esta 
alizanza, el fabricante de coches fran-
cés Renault no sólo vende el 50% de 
su negocio de combustión a Geely, 
sino que prevé sacar a Bolsa la divi-
sión eléctrica, que estará en la empre-
sa Ampere.  

Alpine 
La segunda transformación es la de 
la marca Alpine en una división ex-
clusiva, cero emisiones, con un ADN 
marcado por la competición, de 
modo que será totalmente eléctrica 
a partir de 2026. Contempla también 
la evolución de Movilize, un depar-
tamento con el que esperan liderar 
el mercado de servicios de movili-
dad, energía y datos.  

Se crea además Neutral, la prime-
ra empresa del automóvil dedicada 
a la economía circular 360°, desde el 
ciclo cerrado de material hasta el re-
ciclaje de baterías. Finalmente 
Poweer se convierte en el corazón de 
la actividad tradicional de Renault 
Group. Continuará desarrollando 
vehículos de combustión interna e 
híbridos de bajas emisiones.

Factoría de Renault en Sevilla, que ha 

sacado en octubre pasado su primera 

caja de cambio híbrida  // VANESSA GÓMEZ
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PATXI FERNÁNDEZ 

MADRID 

Desde enero de 2021 Sébastien Guigues 

está al frente de Renault, Alpine y Mobi-

lize en España y Portugal. Le ha tocado 

sortear la crisis del Covid-19, la de la fal-

ta de componentes y la provocada por la 

guerra en Ucrania. Una vez que nos acer-

camos al final del año, Renault lucha por 

situarse entre las marcas más vendidas 

con nuevos modelos como el Arkana, 

Mejor coche del Año ABC 2022, y más re-

cientemente con el inicio de la electrifi-

cación total con el Megane E-Tech. A ello 

se suma el estreno del Austral (100% fa-

bricado en España). Modelos con los que 

confía en recuperar el liderazgo en el seg-

mento C en nuestro país, estratégico para 

la compañía.  

—Las ventas en España se han recupe-
rado en el último mes, pero seguimos 
arrastrando un retroceso del 5% en el 
mercado. ¿A estas alturas se puede ha-
cer alguna previsión de cómo se va a 
cerrar el año? 
—Lo que ha sucedido este año es para 

analizar en profundidad, porque las ven-

tas, es decir las matriculaciones, no se 

reflejan en las compras. Hemos recibi-

do muchos más pedidos que lo que he-

mos podido entregar. En Renault espe-

ramos cerrar el año empatando con el 

ejercicio pasado.  

—¿Qué explicación se le da a un com-
prador que tiene que esperar hasta seis 
meses por su coche? 
—Al principio costaba mucho explicár-
selo, pero al final se ha normalizado. En-

tre otras razones porque ahora tenemos 

muchos clientes que vienen de un ren-

ting o un sistema de multiopcion, y an-

tes de deshacerse de su coche necesitan 

saber la fecha en la que me van a entre-

gar el nuevo. Es más fácil lograr la com-

prensión del cliente si el vendedor se lo 

explica. Aparte hemos puesto en mar-

cha el sistema «fast track», con el que los 

modelos más vendidos en España los 

ofrecemos con entrega inmediata. 

—Los precios de los coches se han ele-
vado. ¿Han dejado de ser accesibles? 

—Han subido porque debido a los com-

ponentes resulta más caro fabricarlos, 

pero también porque cada vez tienen 

más tecnología. Yo no le puedo contar a 

muchos amigos que el coche les va a cos-

tar 39.000 euros pero sí les puedo decir 

que van a pagar una cuota de 350. Des-

graciadamente en esa subida de precio 

no ha habido una subida proporcional 

para los beneficios de los fabricantes. 

 —¿Se pueden cumplir los plazos mar-
cados por Europa para el final de la 
combustión? 
—Desde mi punto de vista son demasia-

do cortos. No sé si son reales pero de mo-

mento están escritos ahí en los libros, 

con lo cual parece que son reales. Y ob-

viamente en industria lo que queremos 

es un pelín más de tiempo y no para au-

toconvencerse ni siquiera para conven-

cer a los clientes de que el coche electri-

ficado y el eléctrico es el futuro, sino para 

que haya la infraestructura necesaria 

para facilitar el uso del coche eléctrico. 

Nosotros apostamos por la hibridación 

más allá de 2035.  

—¿Qué deberes tiene que hacer Espa-
ña para que despegue el coche eléctri-
co? 
—Si la pregunta que si los españoles es-

tamos igual de concienciados con eco-

logía que los noruegos, la respuesta por 

supuesto es que sí, porque sería una 

falta de respeto pensar lo contrario. Lo 

que nos queda son las infraestructu-
ras. Desde Renault vamos a crear una 

red de supercargadores en todas las 

concesiones situadas en ejes estratégi-

cos. Es curioso, porque cuando comen-

zamos a vender coches en España hace 

100 años no montamos las gasolineras, 

pero ahora sí que tenemos que dar un 

paso adelante. 

—¿Qué esperan del nuevo Renault Aus-
tral? 

—Es un coche que es el más español de 

todos los Renault. Si cierras los ojos y me 

pides un deseo de coche seguramente 

sería un SUV, híbrido. Y si además pue-

de tener tecnología Google pues ya sería 

la leche. Eso es lo que tiene el Austral. Ya 

tenemos más de 1.000 clientes que han 

comprado el coche sin verlo, lo cual tam-

bién siempre es una buena señal. 

«Hace falta más tiempo 
para facilitar el uso del 
coche eléctrico en España»
∑ El directivo avanza que 

la marca va a crear su 
propia red de 
cargadores rápidos 
para dar servicio a los 
clientes

Sébastien Guigues 
 Director general de Renault Iberia
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

Y
a no se llamarán «contratos 

de refuerzo covid», pero el Ser-

vicio Andaluz de Salud (SAS) 

seguirá contando con ellos a 

partir de 2023. La sanidad pública an-

daluza ha activado el proceso para re-

novar 12.064 contratos temporales a 

profesionales sanitarios. Para conser-

var estos empleos ha puesto en mar-

cha una oferta pública y recurrirá, 

como es habitual, a la bolsa única del 

SAS. A pesar de que la pandemia ha 

dado un respiro –han caído las muer-

tes y los ingresos hospitalarios por un 

coronavirus que sigue mutando y con-

tagiando–, el Servicio Andaluz de Sa-

lud tiene intención de mantener a este 

personal para quitar la presión asis-

tencial que ahora recae sobre la Aten-

ción Primaria y las urgencias hospi-

talarias, necesitadas de refuerzo ante 

una previsible saturación por la doble 

epidemia de gripe y covid durante este 

otoño-invierno. Los efectivos también 

irán destinados a desatascar las listas 

de espera para operaciones, consultas 

de especialistas y pruebas diagnósti-

cas, un problema que venía de antes y 

que la crisis ha agravado.  

El esbozo del plan fue avanzado a 

los representantes sindicales, como 

publicó ABC, pero es ahora cuando se 

plasma por primera vez por escrito en 

un informe de la Consejería de Salud 

y Familias. En una resolución del pa-

sado 7 de octubre, el director general 
de Gestión Económica y Servicios del 

SAS, José Antonio Miranda, anticipa 

que el SAS «tiene previsto ofertar un 

total de 12.064 contratos hasta el 31 de 

diciembre de 2022», incorporaciones 

que se harían efectivas a partir de ene-

ro de 2023 a medida que se vayan cu-

briendo los puestos.  

En hospitales son 11.512  
Dicho documento incluye un cuadro 

con las categorías de los profesiona-

les que precisa la agencia autonómi-

ca: 11.512 en atención hospitalaria, de 

los que 6.951 son licenciados sanita-

rios, principalmente médicos; 4.561 en 

los centros de salud, de los que 383 son 

licenciados y 2.779 diplomados y 552 

en las extintas agencias públicas em-

presariales de Poniente Costa del Sol 

y Alto Guadalquivir, ahora integradas 

en el SAS.  
La idea no es ningún secreto, pero 

los detalles sobre cómo se va a llevar 

a la práctica no han trascendido. La 

gran incógnita, que es cuánto tiempo 

durarán los contratos, sigue sin des-

pejarse. Fuentes del Servicio Andaluz 

de Salud indicaron ayer a ABC que su 

duración aún no se ha concretado y 

que va a depender de distintos facto-

res. Salud mantiene el sigilo en torno 

a las contrataciones y señala que no 

va a hacer públicos los pormenores 

antes de negociar la hoja de ruta con 

los sindicatos que integran la Mesa 

Sectorial de Sanidad: Satse, Sindica-

to Médico Andaluz, CSIF, CC.OO. y UGT.  

El pasado 19 de octubre, la diputa-

da de Por Andalucía, Inmaculada Nie-

to, preguntó por este asunto a la con-

sejera de Salud y Consumo, Catalina 

García, aprovechando una compare-

cencia en el Parlamento. La responsa-

ble autonómica dio por hecho que los 

12.000 sanitarios de refuerzo Covid cu-

yos acuerdos laborales finalizan a fi-

nal de año «seguirán en el SAS», aun-

que «no serán contratos Covid» sino 

«adaptados a las necesidades del mo-

mento actual». Las urgencias son dis-

tintas de las que había cuando la sa-

nidad tuvo que aguantar el pulso a la 

pandemia, que provocó una avalan-

cha de pacientes a la sanidad pública.  

El SAS justifica el mantenimiento 

de los profesionales contratados, «aun-

que Andalucía presenta actualmente 

una situación epidemiológica con un 

nivel de contagios y hospitalización 

inferior a la media del resto de Espa-

ña que permite cierta normalidad en 

el funcionamiento de los centros sa-

nitarios». Argumenta, no obstante, que 

tienen que preservarse «las infraes-

tructuras y áreas de apoyo necesarias 
frente a la Covid-19, además de los do-

bles circuitos asistenciales, los refuer-

zos en las áreas de incidencia directa 

y los relacionados con la vacunación 

y detección de casos». «De ahí la ne-

cesidad de conservar estos 12.064 con-

tratos», precisa. En dicho documento, 

el director general de Gestión Econó-

mica, explica que los recursos asisten-

ciales tienen que centrarse en los cen-

tros de salud, ahora más demandados. 

El informe que anticipa las contra-

taciones del SAS está incorporado a 

un expediente más amplio enviado al 

Consejo de Gobierno que autoriza una 

modificación presupuestaria por im-

porte de 72,6 millones de euros. La par-

tida tiene «la finalidad de cubrir par-

te del coste de la contratación de pro-

El SAS activa la renovación de 
12.064 contratos para sanitarios
∑ Un informe justifica «conservar» estos 

empleos para quitar presión a los 
centros de salud y bajar listas de espera  

∑ Salud quiere negociar su duración con 
los sindicatos antes de hacer públicos 
los detalles de su plan

Gasto en nuevas

contrataciones de

personal en el SAS 

en 2022

Enero

Febrero

Marzo

Abril

Mayo

Junio

Julio

Agosto

Septiembre

Octubre

Noviembre*

Diciembre*

Cifras en millones de euros / Gasto mensual

*Los último dos meses

son una previsión

Fuente: Junta de Andalucía / Gráfico: ABC SEVILLA

35,29

36,00

33,65

33,04

52,71

48,23

41,26

37,24

38,35

52,18

37,27

57,21

502,49502,49

Total

2022

Hacienda autoriza un gasto 
de 72,6 millones de euros 
para afrontar el sobrecoste 
de los profesionales y para 
ello usará fondos europeos 
para la recuperación
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fesionales sanitarios de refuerzo para 

hacer frente a las consecuencias de-

rivadas de la pandemia ocasionada 

por la Covid-19», según especifica otro 

informe de la Consejería de Econo-

mía, Hacienda y Fondos Europeos 

que avalaba dicho crédito el pasado 

14 de octubre. Para ello, el SAS em-

pleará dinero procedente del progra-

ma Feder y el React-EU, un fondo es-

tructural concebido para cubrir gas-

tos extraordinarios derivados de la 

pandemia en la sanidad, el empleo o 

los servicios sociales, con el que, por 

ejemplo, se compraron las vacunas. 

Durante 2022, según el citado infor-

me, Salud gastará 502,49 millones en 

contratos de refuerzo covid.

MÁS DE 502 MILLONES GASTADOS EN 2022 
El Servicio Andaluz de Salud (SAS) ha destinado 502,49 millones 

de euros a nuevas contrataciones de personal de refuerzo covid 

durante 2022, según un informe del director general de Gestión 

Económica. Abajo, la consejera de Salud, Catalina García, en una 

visita al Hospital Provincial de Córdoba  // VALERIO MERINO
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A. R. VEGA SEVILLA 

E
n los próximos diez años se 
jubilarán 6.769 médicos en la 
sanidad pública andaluza para 
los que, de momento, no hay 

relevo. El 43 por ciento son especialis-
tas de Atención Primaria. Significa que 
los centros de salud de la comunidad 
tendrán que lidiar con 2.917 facultati-
vos de familia menos que no se van a 
reponer con las plazas para Médicos 
Internos Residentes (MIR) que se con-
vocan y se nutren de los graduados que 
salen de las universidades españolas.  

El progresivo retiro de los doctores 
del ‘baby boom’ da una vuelta de tuer-
ca al déficit estructural que ya presen-
tan las plantillas de médicos de fami-
lia y pediatras de Atención Primaria 
en toda España. «Es el gran problema 
que tenemos», admite la consejera de 
Salud y Consumo, Catalina García –en-
fermera en excedencia laboral–. Para 
amortiguar sus consecuencias, la Jun-
ta lleva meses aplicando diversas me-
didas paliativas pactadas con las orga-
nizaciones sindicales. Éstas abarcan 
desde la prolongación voluntaria de la 
jornada para los médicos de cabecera, 
a la contratación de 413 doctores ex-
tracomunitarios que actualmente pa-
san consulta en el SAS. La mayoría pro-
cede de países iberoamericanos como 

Argentina, Colombia, Venezuela, Re-
pública Dominicana o Cuba. 

 Donde más se echa en falta a los 
médicos es en los pueblos más aleja-
dos de las grandes ciudades. La Con-
sejería de Salud ha ampliado la dura-
ción de los contratos en las zonas ru-
rales de difícil cobertura y prepara 
nuevos incentivos para hacer más 
atractivos estos puestos y captar es-
pecialistas también para hospitales 
comarcales y de alta resolución.  

Mayor oferta de plazas MIR 
En la última convocatoria, la comuni-
dad autónoma aglutinó la mayor ofer-
ta de plazas MIR, un 39,3 por ciento 
superior a las de 2018, pero, «a día de 
hoy, eso no nos soluciona los proble-
mas», aseguró la consejera el pasado 
viernes. El SAS ofrece también incen-
tivos económicos a los médicos de 
Atención Primaria que prolongan su 
jornada laboral por la tarde. Es el lla-
mado complemento de continuidad 
asistencial en los centros de salud. A 
quienes decidan acogerse al plan, el 
SAS les paga  43,77 euros por cada hora 
adicional de trabajo. A mediados de 
año, un total de 2.328 médicos habían 
accedido a ampliar su jornada. 

Salud también ofrece a los médicos 
de familia aplazar la jubilación hasta 
los 70 años, especialmente en zonas 
rurales donde cuesta más cubrir las 
plazas. Más de medio millar de gale-
nos han decidido no colgar la bata. 
Unos se van a jubilar y otros eligen no 
hacerlo, las dos caras del «gran pro-
blema» que quita el sueño a los res-
ponsables de la sanidad.

La sanidad pública  perderá 6.769 facultativos en una 
década . La Junta amplía las consultas por la tarde en 
Atención Primaria y contrata a 413 extracomunitarios

Sin relevo ante la gran 
jubilación de médicos

Salud reconoce «el gran 
problema» que supone 
sustituir a los que se retiran 
y aplica medidas paliativas 
ante la escasez de médicos
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M. MOGUER 

SEVILLA 

La Consejería de Igualdad cree que, en 

breve, tendrá buenas noticias para el 

sector de la ayuda a domicilio en An-

dalucía. Así lo explicó ayer el vicecon-

sejero de Inclusión Social, Juventud, 

Familias e Igualdad, José Repiso, quien 

participó en el foro ABC-Clece ‘Ayuda 

a domicilio. Un servicio esencial en el 

punto de mira’, patrocinado por Clece. 

Según avanzó Repiso, la Junta estu-

dia anunciar «próximamente» la subi-

da del precio que paga por los servi-

cios de ayuda a domicilio. Esta tarifa 

ya se aumentó el pasado año pero, an-

tes de eso, no se tocaba desde 2007. 

Ahora mismo, detalló el viceconseje-

ro, se paga a 14,60 euros la hora, lejos 

de las aspiraciones tanto de los sindi-

catos como de la patronal, inquietud 

que recogió el viceconsejero.  Porque, 

como se destacó en el foro, el personal 

de ayuda a domicilio andaluz es el que 

tiene peor poder adquisitivo de Espa-

ña.  

En la jornada, que tuvo lugar en La 

Galería de ABC, en Sevilla, participa-

ron también Cristóbal Valderas, presi-

dente de Clece; Carmen Castilla, secre-

taria general de UGT Andalucía; Nuria 

López, secretaria general de CCOO An-

dalucía; y David de la Encina, vicepre-

sidente de la Comisión de Igualdad, Po-

líticas Sociales y Conciliación Social de 

la FAMP. La moderación corrió a cargo 

de la periodista de ABC Silvia Tubio. 

En medio de un contexto de infla-

ción disparada y sin un convenio co-

lectivo regional —los trabajadores del 

sector en Andalucía se rigen por un 

convenio marco estatal que tiene peo-

res condiciones que el resto de comu-

nidades—, para Repiso «el verdadero 

reto de las administraciones públicas 

es dar respuesta al problema de la asis-

tencia a domicilio». 

Para el presidente de Clece, el ma-

yor reto de futuro del sector pasa por, 

precisamente, conseguir que Andalu-

cía tenga un convenio propio de la ayu-

da a domicilio. Porque, señaló Valde-

ras, en Andalucía se paga «tres veces 

menos que en Murcia o la mitad que 

en Madrid» por el mismo servicio. Un 

convenio colectivo, destacaron desde 

Clece, no solo incrementaría el precio 

por hora sino que, además, «regularía 

las condiciones salariales de la ayuda 

a domicilio y dignificaría el sector». 

Valderas destacó asimismo que hay 

hasta 140.000 usuarios de la ayuda a 

domicilio en la comunidad y que, a me-

jor convenio para el sector, mejor ser-

vicio se le podrá brindar a esas perso-

nas. Además, el presidente de Clece pi-

dió que, en la negociación de ese mar-

co de gestión, se tenga en cuenta que 

su duración coincida con la de los con-

cursos públicos. «Eso da seguridad a 

las empresas que se presentan. Si no, 

puede pasar que te presentes con unas 

condiciones a un concurso y al año si-

guiente haya una subida del seis por 

ciento y al siguiente, del siete», detalló.  

Así, la patronal ofreció a UGT y CCOO 

un escenario de mejora de las condi-

ciones económicas de entorno al 20 

por ciento si se afrontan dentro de un 

La Junta augura una 
mejora del pago a la 
ayuda a domicilio
∑ Patronal y sindicatos se emplazan para 

negociar un convenio autonómico que 
mejore el marco estatal del sector  

∑ El foro ABC-Clece reúne en Sevilla a 
UGT, CCOO, Junta y la Federación 
Andaluza de Municipios (FAMP)

De izquierda a derecha, David de la Encina,        

LA MIRADA ECONÓMICA

El sector de la ayuda a domicilio 
es un servicio público «vital» 
para los andaluces en palabras 
del presidente de Clece, Cristóbal 
Valderas. Permiten a los ciuda-
danos mantenerse en su casa 
cuando la enfermedad llega y, a 
sus familias, un tiempo y asisten-
cia que no les sepulte. Pero, 
además, la ayuda a domicilio es 
un mercado laboral de enorme 
importancia en la comunidad, 
reconocen todos los actores 
implicados. Según explicaron 

ayer en el Foro ABC-Clece ‘Ayuda 
a domicilio. Un servicio esencial 
en el punto de mira’, el sector 
emplea en Andalucía a más de 
40.000 personas. Muchas de 
ellas, detallaron, mujeres. Este 
mundo, especialmente feminiza-
do, es un nicho de trabajo que, en 
los últimos años ha generado 
10.000 puestos, según el vicecon-
sejero de Inclusión Social, 
Juventud, Familias e Igualdad, 
José Repiso. La fuerza de trabajo 
que moviliza cada día este 

ámbito de apoyo a las familias es 
enorme. Solo en la provincia de 
Cádiz había ayer programados 
3.178 servicios de atención en el 
hogar. «No hay ni un solo pueblo 
de la comunidad que no tenga un 
beneficiario de este servicio», 
explicó David de la Encina, 
vicepresidente de la Comisión de 
Igualdad, Políticas Sociales y 
Conciliación de la Federación 
Andaluza de Municipios (FAMP). 
De la Encina detalló que en 
localidades como Sevilla hay 
7.000 beneficiarios directos y en 
municipios más pequeños como 
Grazalema, unos 20. «Pero hay en 
todos lados», detalló. Gracias a 

esos trabajadores, abundaron 
desde el sector, se da servicio a 
140.000 beneficiarios directos. A 
eso hay que añadir, señalaron, 
las familias, que aunque no son 
los destinatarios primarios de la 
ayuda, sí que ganan con ese 
servicio tiempo y asistencia 
primordial cuando se tiene a una 
persona dependiente en casa. 
Esta ayuda, añadieron los 
participantes del foro, ayuda a 
fijar población además en las 
zonas rurales porque, razonaron 
en la jornada, si los vecinos 
tienen asistencia, no tienen que 
dejar su casa e irse a una ciudad 
para que les atiendan. 

Más de 40.000 empleos directos y un 
«nicho de trabajo» para Andalucía

Cristóbal Valderas 
Presidente de Clece 

«La ayuda a domicilio es un 
sector esencial que atiende 
a 140.000 personas» 

José Repiso 
Viceconsejero de Igualdad 

«Las empresas nos 
trasladan la situación 
crítica en la que están. 
Habrá noticias» 

Nuria López 
CCOO Andalucía 

«En CCOO estamos 
abiertos a negociar un 
convenio regional para 
Andalucía» 

Carmen Castilla 
UGT Andalucía 

«Todos somos usuarios 
potenciales de la ayuda a 
domicilio y es nuestra 
responsabilidad diseñar 
un servicio de calidad» 

David de la Encina 
FAMP 

«Reconozco a las empresas 
del sector el pulmón 
financiero que aportan y 
su compromiso»
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          José Repiso, Silvia Tubio, Cristóbal Valderas, Carmen Castilla y Nuria López, ayer en el foro ABC-Clece que se celebró en Sevilla  // FOTOS: RAÚL DOBLADO 

convenio de varios años. El servicio 
que brindan a los usuarios de ayuda a 
domicilio, destacan desde Clece, es «vi-
tal» para los pacientes y sus familias.  

Los sindicatos, por su parte, reco-
gieron el guante de la negociación de 
un convenio colectivo andaluz. «No 
sé dónde está el problema si estamos 
de acuerdo» en la necesidad de nego-
ciar, señaló Carmen Castilla, secreta-

ria general de UGT Andalucía. «UGT 
sí queremos sentarnos a negociar un 
convenio autonómico regional», sub-
rayó. Para Nuria López, de CCOO, sen-
tarse a hablar de esta cuestión es tam-
bién necesario: «CCOO siempre está 
abierto a la negociación de un conve-
nio territorial». 

En el foro sobre ayuda a domicilio 
también se habló de la pandemia de 

coronavirus. La crisis sanitaria, seña-
ló el presidente de Clece, supuso un 
momento clave para el sector. Prime-
ro, porque los trabajadores del sector 
fueron considerados esenciales y si-
guieron prestando servicio en todo 
momento. Eso demuestra el compro-
miso de los trabajadores y, también 
de las empresas dl sector. Pero la pan-
demia fue también un momento de-

terminante porque compañías como 
Clece «asumimos todos los sobrecos-
tes» de la crisis sanitaria porque el 
precio de su servicio estaba ya cerra-
do. 

«Al final necesitamos una bola de 
cristal» para ver el futuro y los posi-
bles gastos extra «cuando nos presen-
tamos a un concurso», señaló Valde-
ras, quien insistió en la necesidad, in-
sistió, de que la duración de convenios 
y contratos sea igual. La certidumbre 
es básica, indican en el sector.  

«En coma» 

Para David de la Encina, vicepresi-
dente de la Comisión de Igualdad, Po-
líticas Sociales y Conciliación de la 
Federación Andaluza de Municipios 
(FAMP), hay más nubes en el horizon-
te del sector. «La ayuda a domicilio es 
un servicio básico en un momento crí-
tico», indicó.  

Sin embargo, «probadamente en el 
año 2023 entremos en coma», lamen-
tó, a la vez que agradeció a empresas 
como Clece que inyecten un enorme 
«pulmón financiero» para sostener 
el sistema de asistencia a domicilio 
así como su «compromiso». «Sin pre-
tender lucro sí que tienen que mirar 
por la sostenibilidad y con estas con-
diciones no es sostenible a corto pla-
zo», añadió. Por último, De la Encina 
pidió a la Junta de Andalucía que «res-
ponda al sector». 

Fernando Morillo, Álvaro Rodríguez Guitart, Alberto García Reyes, Javier Gallego y Valeriano López
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E. FREIRE 

SEVILLA 

Sevilla está poniendo toda la carne en 
el asador para albergar la sede de la 
Agencia Espacial Española y uno de sus 
puntos fuertes es un tejido empresarial 
puntero, que se ha abierto un hueco en 
el mercado mundial. Dos ejemplos des-
tacados son Alter Technology Tüv Nord 
y Solar Mems. La primera trabaja en to-
das las fases de soporte de ingeniería, 
aprovisionamiento y ensayo de los com-

ponentes y las tecnologías que se utili-
zan para fabricar los sistemas que van 
dentro de los satélites. Tiene su sede so-
cial en Sevilla, donde trabajan en torno 
a 120 personas, aunque la plantilla to-
tal del grupo Alter  (tiene otras bases en 
Tres Cantos en Madrid, Toulouse en 
Francia y Livingston en Escocia) se acer-
ca a las 300 profesionales. Solarmens 
fabrica sensores solares para satélites 
y ha trabajado para la NASA y la ESA 
(Agencia Espacial Europea). Esta pyme 
de 20 trabajadores es proveedor de la 
megaconstelación OneWeb impulsada 
por Airbus, con base en Florida. 

En una jornada sobre el negocio es-
pacial impulsada por la Escuela de Or-
ganización Industrial (EOI), que fue 
inaugurada por el alcalde, Antonio Mu-
ñoz, responsables de ambas compa-

ñías sevillanas  reivindicaron la forta-
leza de la capital andaluza, que com-
pite con otros 21 candidatos, como sede 
espacial en España cuando estamos en 
la recta final para conocer la decisión 
definitiva. «Sevilla puede sacar pecho. 
Las empresas que hay en la provincia 
son punteras, están en el primer nivel 
de lo que se está haciendo en España 
y Europa. Si hablamos de volumen, ob-
viamente no, porque el sector siempre 
ha estado muy centralizado, pero si mi-

El sector ve en Madrid la rival por 
la sede de la Agencia Espacial 

∑ Señalan su potencia 
por volumen de 
empresas, pero no por 
nivel de innovación

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, con los participantes en la jornada organizada por la EOI  // ROCÍO RUZ

ramos cuál es el mapa del Espacio en 
España, la gran actividad no está sur-
giendo en Madrid ahora. Madrid con-
centra la industria histórica sobre la 
que se ha desarrollado el sector, pero 
no concentra la nueva industria, que 
se está desarrollando en la periferia», 
explica Luis Gómez, CEO de Alter Te-
chnology Tüv Nord. «Si miras el volu-
men, el rival más importante es Ma-
drid, pero esto no es una cuestión de 
volumen», subraya el directivo. 

En esa periferia, uno de los aspiran-
tes fuertes es Andalucía, donde se con-
centra el 7% del negocio espacial nacio-
nal, con una facturación de en torno a 
70 millones de euros y un tejido de 150 
empresas. Sevilla aglutina el 70% del 
peso de esta industria regional y com-
pite con otros aspirantes andaluces 
(Huelva y Jerez de la Frontera) y fren-
te a pesos pesados como Elche, donde 
está PLD, la principal empresa de lan-
zadores de satélites; Cataluña con Sa-
teliot; o Galicia donde Alén Space es un 
referente del llamado ‘new space’.  

«Una agencia en Sevilla tendría mu-
cho impacto. Crearía un ecosistema, 
junto al que ya tenemos, de nuevas spi-
noff y pequeñas empresas como ha su-
cedido en otros países. Sería un impul-
so muy importante», señala José Mi-
guel Moreno, General Manager en Solar 
Mems.«Una agencia dinamiza y ejer-
ce tracción sobre el tejido que se crea. 
Muchas nuevas empresas que aspiren 
a desarrollarse querrán estar cerca del 
centro de decisión que pueda ser la 
agencia», añade Luis Gómez. 

Ambos directivos subrayan los be-
neficios que aportaría la sede, pese a 
su indefinición: «Es verdad que a día 
de hoy no se ha declarado qué mode-
lo de agencia queremos, qué presu-
puesto va a tener y como se va a es-
tructurar. Pero, se haga como se haga, 
va a ser bueno y puede ser óptimo», 
apunta el CEO de Alter. 

Sobre esta indefinición de objetivos, 
contenidos y dotación económica (se 
ha hablado de 500 millones de euros) 
se manifestaron también durante la 
jornada de EOI Antonio Fuentes, for-
mer senior VP Strategy & Business De-
velopment (Space Division) en EADS, 
y Carlos Suárez, director Aerospace 
MBA EOI y coordinador de la Estrate-
gia Aeroespacial de Andalucía. 

Las sevillanas Alter 
Technology Tüv Nord y 
Solar Mems son punteras 
en un sector regional que 
factura más de 70 millones
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R. A. 

SEVILLA 

El director técnico de la Real Acade-
mia de la Historia y vicepresidente de 
la Fundación Duques de Soria, Jaime 
Olmedo Ramos, desgranó con detalle 
en su conferencia «Nebrija en sus pró-
logos: textos y paratextos de un cen-
tenario» varias páginas escritas por 
el humanista Elio Antonio de Nebrija. 
Olmedo, que compagina su labor en la 
Real Academia de la Historia con la 
docencia en la Universidad Complu-
tense, ha ensalzado la figura del escri-
tor lebrijano ante la presencia de la 
delegada territorial de Turismo, Cul-
tura y Deporte de la Junta en Sevilla, 
Minerva Salas, en el Salón de Carteles 
de la Plaza de Toros de la Real Maes-
tranza de Caballería. En el acto, en el 
que también intervinieron Carlos Zu-
rita, duque de Soria; Rafael Benjumea 

Benjumea, presidente de la fundación 
Duques de Soria, y Santiago de León 
y Domecq, teniente de Hermano Ma-
yor de la Real Maestranza de Caballe-
ría, Olmedo se refirió a los textos en 
los que Nebrija habló de su pueblo: «En 
1458 salió de Lebrija, y en uno de los 

prólogos, Nebrija recordó su forma-
ción en su niñez pasados en mi tierra. 
En Italia, Nebrija descubre un país fas-
cinante y comprobó que sus gustos se 
inclinaban por el humanismo». Asi-
mismo, el director técnico de la Real 
Academia de la Historia insistió en la 

importancia del análisis de sus prólo-
gos: «Rastreando los textos se nos des-
vela un Nebrija mucho más completo, 
mucho más complejo, y, sobre todo, 
más humano».  

A continuación, narró sus años en 
Italia y su regreso en España: «La pri-
mera obra de Nebrija se publica en 
1481. Escribe con las miras puestas en 
su juventud. En este estudio de los pró-
logos, de los textos preliminares de 
Nebrija, también se conoce que le de-
dica uno a Gutiérrez Álvarez de Tole-
do». En Salamanca estaría hasta en 
1487, tiempo en el habló para los alum-
nos en muchas ocasiones: «Se dirige 
a los estudiantes, en quien está la es-
peranza de recuperar la lengua latina, 
y les dice: ‘Os suplico que le dediquéis 
todo vuestro esfuerzo a la lengua lati-
na», ha matizado en una conferencia 
marcada por la expectación levanta-
da y en la que se destacó sobremane-
ra su programa humanístico basado 
en el conocimiento del latín.  

Al término del acto, la delegada te-
rritorial de Turismo, Cultura y Depor-
te de la Junta en Sevilla, Minerva Sa-
las, elogió que la comunidad acoja 
eventos culturales el de la conferen-
cia de Jaime Olmedo: «Quiero desta-
car nuestro apoyo a la figura de Nebri-
ja por ser fundamental en la historia 
de Sevilla, una persona que siempre 
se sintió orgulloso de sus orígenes. No-
sotros estamos orgullosos de todo lo 
que aportó a la cultura».

Sentido homenaje a Nebrija  
con el análisis de sus prólogos

∑ El director técnico de la 
Real Academia de la 
Historia, Jaime Olmedo, 
ofreció una conferencia

Jaime Olmedo durante su conferencia  // MAYA BALANYA
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ABC

El vistazo

Inicio en Sevilla del ciclo de tertulias socio- 

culturales ‘Esencia’

El pasado 3 de noviembre comenzó en Sevilla el ciclo de tertulias 
culturales y económicas ‘Esencia’, organizado por Asesores Domín-
guez, cuya finalidad es acercar el mundo empresarial y cultural a la 
sociedad sevillana. La primera tertulia se celebró en el restaurante 
Muelle 21 y contó con la presencia del vicepresidente ejecutivo de 
Persán, Javier Moya. Las tertulias, en las que hay ronda de preguntas 
para la particpación de los asistentes, están abiertas a todos los 
perfiles profesionales.
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Ayer la consejera Carmen 
Crespo anunció la conclusión 
del colector de San Jerónimo y 
su entrega al Ayuntamiento a 
finales de mes. Entre esta 
actuación y las que siguen en 
marcha, como son los colecto-
res del Puerto, la Estación de 
Depuración de Aguas Residua-
les de El Copero, «que sigue a 
buen ritmo», y la eliminación 
de la de Tablada, la Junta 
invierte en la capital unos 120 
millones. Se enmarcan en el 
gran proyecto de reordena-
ción de las depuradoras de 
Sevilla y su área metropolita-
na. Crespo adelantó que en los 
próximos meses se firmará el 
contrato para el comienzo de 
las obras «en la cuenca oeste, 
que va a permitir la elimina-
ción de la EDAR de Tablada, 
que contarán con una inver-
sión de 16 millones y un plazo 
de ejecución previsto de 13 
meses».

Concluyen las 
obras del colector 
de San Jerónimo
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Ana Fernández

El aeropuerto de Sevilla, junto a
los hoteles y alojamientos turís-
ticos, son los mejores indicado-
res de la recuperación del turis-
mo en Sevilla. Los datos son po-
sitivos en la comparativa con el
2019, año antes de la pandemia.
En concreto, el aeropuerto de
San Pablo ha recuperado la
práctica totalidad de los vuelos
y números de pasajeros y las co-
nexiones aéreas se mantienen
en similar número. Así, en la
temporada de invierno de 2019-
2020, desde el aeródromo sevi-
llano se podía volar a 65 desti-
nos (de 17 países) y en este in-
vierno se podrá volar a 64 (de 16
países). Dicho lo cual, ¿cuáles
son los destinos que Sevilla ha
perdido y ganado en este tiem-
po? Destacan la pérdida de Ve-
necia o Berlín y la introducción
de nuevas ciudades como Nú-
remberg y Turín, entre otras.

La temporada de invierno
arrancó en el sector aeronáuti-

co el último fin de semana de
octubre y finalizará el último fin
de semana de marzo. “En una
coyuntura normal, las compa-
ñías no siempre mantienen los
mismos destinos de una tempo-
rada para otra; sí lo hacen con
los que tienen más pasajeros
tradicionalmente, pero con el
resto, los suelen ir variando en
función del comportamiento de
la demanda o de que detecten
potencial en alguna ruta nue-
va”, detallan desde Aena.

Hasta el momento, Sevilla ha
incorporado ocho conexiones aé-
reas para este invierno que en
2019-2020 no existían y ha resta-
do 10 destinos a los que se podía
volar desde San Pablo antes de la
pandemia.

Las aerolíneas han ofertado así
para este invierno 3,6 millones
de asientos y más de 19.900 vue-
los (la cifra incluye salidas y lle-
gadas). En relación con la tempo-
rada de invierno 2019-2020, la
cifra de plazas experimenta un
incremento del 8,3%, mientras

que la de operaciones aumenta
ligeramente (+0,3%).

En la comparativa de las dos
temporadas de invierno, en la
prepandemia, en vuelos naciona-
les, desde Sevilla se podía volar
sin escalas a La Coruña. Este in-
vierno no se podrá viajar a esta
ciudad de forma directa, sin em-
bargo, sí podrá aterrizar en San
Sebastián.

El resto de destinos nacionales
se mantienen de forma idéntica a
2019-2020 (antes de la pande-

mia), pudiéndose desplazar en
vuelo directo hasta 18 destinos
más: Alicante, Almería, Asturias,
Barcelona, Bilbao, Gran Canaria,
Fuerteventura, Ibiza, Lanzarote,
Madrid, Melilla, Palma de Ma-
llorca, Santander, Santiago de
Compostela, Tenerife Norte, Te-
nerife Sur, Valencia y Vitoria.

La tendencia positiva del tráfi-
co durante septiembre –a la espe-
ra de conocer el balance de octu-
bre, que se prevé más favorable–
propició que el cómputo de los

nueve primeros meses de este
2022 creciera de forma notable.
Así, en ese periodo, transitaron
4.970.221 pasajeros por el aero-
puerto de Sevilla (un 87,7% res-
pecto a 2019), mientras que la ci-
fras de operaciones sumó 45.147.

De los 4.961.883 usuarios que
viajaron en vuelos comerciales
(excluye aviación general y eje-
cutiva), 2.721.739 tenían origen
o destino en territorio nacional y
2.240.144, en el extranjero.

Si su deseo es visitar Italia, des-
de Sevilla lo tendrá sencillo, pues
son once las conexiones aéreas
con este país que parten desde
Sevilla. Pero si la intención es co-
nocer una de sus ciudades top,
Venecia, estará más complicado
en esta temporada de invierno,
ya que si en 2019-2020 sí se ope-
raba desde San Pablo con esta
ciudad, en ésta ha desaparecido.
A cambio, sí se podrá desembar-
car en Turín, conexión que se su-
ma a otros aeropuertos como los
de Bari, Bolonia, Cagliari, Cata-
nia, Milán, Bérgamo, Pisa, Roma
(aeropuertos Ciampino y Fiumi-
cino), Treviso y Nápoles.

El turismo alemán cada vez
tiene más peso en el destino Se-
villa y son cinco las conexiones
actuales que se mantienen (en
2019 eran seis). Se ha sumado al
aeropuerto sevillano Núrem-
berg como destino y, por contra,

este invierno no se podrá volar a
Berlín y Hamburgo. Se conser-
van los vuelos directos a Fránc-
fort (aeropuertos Hahn e Inter-
nacional), Baden-Baden, Mú-
nich y Colonia.

El turista francés es nuestro via-
jero más fiel, incluso en tiempos
de pandemia no dejó de visitar-
nos. Así, los siete destinos que te-
nía antes de la llegada del Covid se
mantienen con una modificación:
ya no se podrá volar de forma di-
recta a Niza, aunque sí se podrá
hacer a Montpellier. Éstas son las
otras ciudades en las que se podrá
aterrizar en territorio francés sa-
liendo de Sevilla: Marsella, París
(aeropuertos de Orly, Beauvais y
Charles de Gaulle), Burdeos, Nan-
tes, Toulouse y Lyon.

El aeropuerto de Sevilla cerró
septiembre con el 93% de los pa-
sajeros del mismo mes de 2019.
Especialmente notable fue el
comportamiento del mercado in-
ternacional, que mantiene un rit-
mo de reactivación muy signifi-

cativo. Muestra de ello es que el
mes pasado ya aportó el 44,5%
de la actividad del aeropuerto.

Francia aportó en septiembre
71.040 viajeros; Reino Unido,
48.881; Italia, 46.219; Alemania,
21.806; Holanda, 19.078; Portu-
gal, 17.641, y Marruecos, 16.166.
Éstos son los países con mayor
demanda, donde destaca el im-
pulso del mercado francés, cuyos
registros se situaron muy cerca
ya de los de 2019. Bastante por
encima de las cifras de ese año es-
tuvieron el marroquí, el portu-
gués, el danés (3.120) y el irlan-
dés (6.641).

Llamativa resulta la suma de
destinos con Marruecos. A las
ciudades de Fez, Marrakech, Ra-
bat y Tánger, se añaden esta tem-
porada Casablanca y Tetuán.

El turismo británico, vital para
la economía de la ciudad, tam-
bién ha perdido una conexión
con Bristol, manteniéndose
Edimburgo, Londres (aeropuer-
tos de Stansted, Luton y Gat-
wick) y Mánchester. También la
conexión con Suiza resta un des-
tino, Basilea (se conservan los
vuelos a Ginebra y Zúrich).

Uno de los aeropuertos que co-
nectan Sevilla con Bélgica tam-
bién ha dejado de operar con San
Pablo. Así, en 2019, se podía de-
sembarcar en Bruselas en los ae-
ródromos de Bruselas y Charle-
roi, en la actualidad, se mantiene
el enlace sólo con Charleroi.

Si bien este invierno se podrá
volar a nuevos destinos no con-
templados en 2019, como Ru-
manía (Bucarest) o Dinamarca
(Billund), el aeropuerto de Se-
villa, por el momento, no ha re-
tomado los destinos de Luxem-
burgo, Malta y Suecia (Estocol-
mo), que sí estaban operativos
antes del Covid.

Sevilla pierde los vuelos de Berlín y
Venecia y gana Turín y Núremberg

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Viajeros desembarcan de un avión en el aeropuerto de Sevilla.

●Ocho son las conexiones que la ciudad ha
sumado y diez las que ha restado; ha perdido
países comoLuxemburgo,Malta o Suecia e
incorporado otros comoDinamarca o Rumanía

El aeropuerto de
Sevilla ha recuperado
casi todos los vuelos
y pasajeros de 2019

El refuerzo de
vuelos directos con
Marruecos crece hasta
los cinco destinos
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Diego J. Geniz

La Formación Profesional está
imparable. La demanda para es-
te tipo de estudios sigue incre-
mentándose cada curso en Sevi-
lla, donde hace tiempo que dejó
de suponer una vía secundaria a
la enseñanza superior para con-
vertirse en una opción preferen-
te a la hora de encarar el futuro
laboral de los jóvenes. Hasta tal
punto llega el interés por la FP
que su alumnado ha aumentado
este ejercicio académico en más
de mil respecto al anterior, el de
2021/22. De hecho, los estudian-
tes de estos ciclos superan en la
provincia en más de 14.000 a los
de Bachillerato.

Las titulaciones que registran
más demanda son las sanita-
rias, tanto en grado medio co-
mo superior, seguidas de las re-
lacionadas con las actividades
físicas, el comercio, el marke-
ting y los servicios sociocultu-
rales. Los datos aportados por
la Delegación territorial de De-

sarrollo Educativo y FP así lo
demuestran.

En grado medio, por ejemplo,
el ciclo más solicitado este curso
ha sido el de Guía en el Medio Na-
tural y de Tiempo Libre, pertene-
ciente a la familia profesional de
las actividades físicas y deporti-
vas. Con esta enseñanza se
aprende a organizar rutas y visi-
tas guiadas para pequeños y
grandes grupos a distintos entor-
nos naturales, toda una señal
inequívoca de la importancia del
sector turístico en el mercado la-
boral, una actividad que se diver-
sifica y que en el caso de la pro-
vincia sevillana busca destinos
más allá de los enclaves urbanos.

COMPETENCIAS LABORALES
Según la Junta de Andalucía, la
competencia general de este títu-
lo consiste en organizar itinera-
rios y guiar grupos por entornos
naturales de baja y media monta-
ña, terreno nevado tipo nórdico,
cavidades de baja dificultad, ba-
rrancos de bajo riesgo, medio
acuático e instalaciones de ocio y
aventura. Los trayectos se pue-
den realizar a pie, con cuerdas,
en bicicleta, en embarcaciones y
a caballo. También faculta para
dinamizar actividades de tiempo
libre, con la adaptación a todo ti-
po de participantes y el respeto al
medio ambiente. Los puestos de
trabajo a desempeñar por los ti-
tulados en dicha formación con-

forman un largo listado, que
comprende desde diseñador de
itinerarios terrestres o a caballo,
hasta guía de barrancos, monitor
de campamentos o socorrista en
entornos naturales, como lagos,
playas fluviales o en actividades
náutico-deportivas.

Este ciclo se imparte, al menos,
en cinco institutos públicos: IES
San Pablo (Sevilla), San Fernan-
do (Constantina), Hermanos

Machado (Dos Hermanas), Cas-
tillo de Cote (Montellano) y Fla-
vio Irnitano (El Saucejo).

Otras de las titulaciones más
demandada en la FP de grado
medio pertenece a la rama de sa-
nidad, como es el caso de Emer-
gencias Sanitarias y Cuidados
Auxiliares de Enfermería. Sin ol-
vidar el ciclo de Vídeo, Disc-
Jockey y Sonido, de la familia de
Imagen y Sonido, unos estudios

cada vez más solicitados en la era
digital. Un referente en esta espe-
cialidad es el IES Néstor Almen-
dros, en Tomares.

EL GRADO SUPERIOR
Respecto a los ciclos de grado su-
perior que han registrado más so-
licitudes de matriculación este
curso, los de la rama sanitaria en-
cabezan el listado. Hay cuatro es-
pecialidades de este ámbito en lo
más alto del ranking. La primera
es Imagen para el Diagnóstico y
Medicina Nuclear. Las personas
que desempeñen tal profesión
ejercerán su actividad en unida-
des de radiodiagnóstico y de me-

dicina nuclear, en centros de in-
vestigación, en institutos anató-
mico-forenses o de medicina le-
gal, en centros veterinarios y de
experimentación animal, así co-
mo en delegaciones comerciales
de productos hospitalarios, far-
macéuticos y técnicos de aplica-
ciones en electromedicina.

El trabajo de estos titulados es-
tará bajo la supervisión del médi-
co especialista correspondiente y
el supervisor de la instalación. Su
actividad profesional está some-
tida a regulación estatal. En Sevi-
lla este grado superior se oferta
en los institutos Punta del Verde,
en la capital; y en el Sierra Sur, en
Osuna. También se imparte en
centros de titularidad privada
como CEU Andalucía, en Bormu-
jos; y Escuelas Profesionales de la
Sagrada Familia Fundación Pe-
ñaflor, en Écija.

La segunda especialidad sani-
taria de la FP con mayor deman-
da es la de Laboratorio Clínico y
Biomédico. La competencia ge-
neral de este título consiste en
realizar estudios analíticos de
muestras biológicas. Le siguen
por número de solicitudes la de
Anatomía Patológica y Citodiag-
nóstico, la de Radioterapia y Do-
simetría, la de Higiene Bucoden-
tal y la Prótesis Dentales.

SERVICIOS COMUNITARIOS

Fuera de la familia sanitaria, el
listado de los ciclos de grado su-
perior más demandados lo com-
ponen Marketing y Publicidad
(de la rama de comercio), Ense-
ñanza y Animación Sociodepor-
tiva (Actividades Físicas y De-
portivas) e Integración Social
(Servicios Socioculturales y a la
Comunidad). Las salidas profe-
sionales de esta última titula-
ción son múltiples y acaparan
muchas de las necesidades so-
ciales actuales: atención psico-
social a colectivos y personas en
desventaja social, mediación
comunitaria, inserción ocupa-
cional y laboral, promoción de
la igualdad de oportunidades y
defensa de los derechos de las
víctimas de violencia de género
y de sus hijos.

La sanidad y el deporte disparan
las matriculaciones en la FP

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Imagen de archivo de alumnos de FP en un instituto sevillano.

● Las dos ramas
copan los ciclos
más demandados
este curso en grado
medio y superior

El alumnado de los
ciclos formativos se
ha incrementado en
más demil este curso

El 65%de los estudiantes están
escolarizados en institutos públicos

El creciente interés por la FP
motivó a que en la pasada le-
gislatura andaluza el que fuera
consejero de Educación, Javier
Imbroda, sacara un decreto pa-
ra regular esta enseñanza, con
el que abría paso a la concerta-
ción, especialmente en el grado
básico y medio. Entre los requi-
sitos exigidos para firmar estos
acuerdos con los centros de ti-
tularidad privada se encuentra
que las enseñanzas ofertadas
tengan salida laboral en su en-
torno. Se intentaba dar res-
puesta, así, a las largas listas
de espera que se registran cada
año al no haber una oferta pú-
blica suficiente en la Formación
Profesional. En toda la provin-
cia, actualmente, hay 135 cen-

tros que imparten FP, con 716
ciclos, tras las 47 nuevas auto-
rizaciones para este curso. La
mayor parte del alumnado
(28.998, es decir, un 62,3%) re-
cibe estas enseñanzas técnicas
en institutos públicos, mientras
que 7.902 lo hacen en centros
concertados y 9.585 (un 20%),
en privados. En el reparto por
grados, la mayor parte de los
estudiantes (25.023) aspiran a
convertirse en técnicos superio-
res, frente a los 18.249 que es-
tán matriculados en grado me-
dio y los 2.868 de la FP Básica.
Por cierto, en esta última ense-
ñanza no hay ningún joven sevi-
llano matriculado en centros
privados, por la inexistencia de
esta modalidad en ellos.
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SIN METRO NI
PUENTE EN 2029

L
OS tiempos degeneran una barba-
ridad. ¿Se acuerdan de la Exposi-
ción Universal de 1992? ¿Se acuer-
dan de los años previos, con aquel

enorme ajetreo de las obras? Un periodis-
ta checo, que había venido a Sevilla en
1991 para un reportaje, me expresó su sor-

presa después de pasar una tarde por una
carretera en obras, sin asfaltar, y ver, a la
mañana siguiente, que ya estaba asfalta-
da. “En mi país sería imposible, tardarían
varios meses”, dijo. Sin duda, eran otros
tiempos. En 2029, se celebrará el Centena-
rio de la Exposición Iberoamericana. Se-
ría bonito llegar a tan señalada fecha con
la línea 3 del Metro (que es la segunda, no
la tercera) ya inaugurada, y con el puente
sobre el Guadalquivir de la SE-40 ya inau-
gurado. Pero va a ser que no. Son los trá-
mites, señoras y señores, los trámites…

La línea 3 del Metro (que es la segunda,
no la tercera) no estará terminada antes
de 2030. Es lo que respondieron a la Aso-
ciación Sevilla quiere Metro, que había pe-
dido una reducción del plazo para que el
tramo norte Pino Montano-Prado se pu-
diera terminar en 2027. En la Consejería
de Fomento, cuya titular es Marifrán Ca-
razo, respondieron que no es posible redu-

cir el plazo previsto de ocho años a cinco,
por motivos técnicos y de tráfico. En ello
influye que no se hará con tuneladora, si-
no con muros-pantalla. Los técnicos no
ven oportuno cortar casi nueve kilómetros
de calles y avenidas a la vez, en un sector
sensible. Aunque fastidiar la ronda histó-
rica, para las obras de un carril bici, sí se
ha considerado oportuno en esta ciudad.

La excusa me recuerda lo del 92, pero al
revés. Los plazos de las obras y sus lentitu-
des. En Shanghái hay 18 líneas de Metro,
con más de 800 kilómetros en total, cons-

truidas en un plazo de 30 años. En los úl-
timos 10 años han construido siete líneas.
¿Y cómo lo hacen? Pues hablando menos
y trabajando más. Se utiliza una tunelado-
ra maravillosa y palante. Sanseacabó.

Con la SE-40 pasa lo mismo. La Conse-
jería de Fomento considera que no se po-
drá terminar antes de 2030, porque hay
que actualizar los proyectos. Las versiones
más optimistas estiman que el puente so-
bre el río Guadalquivir se podría terminar
en 2028, una vez que se ha descartado el
túnel, pero sería necesario acelerar las
obras. Las versiones realistas estiman que
quizá se pueda terminar en 2030.

Las obras de Sevilla son como la historia
interminable. Con algunos dirigentes ac-
tuales, en 1929 no hubieran inaugurado la
Exposición Iberoamericana a tiempo. Pa-
ra el centenario de 2029 proyectan las
obras a cámara lenta. Después de un siglo
y dos exposiciones no han aprendido.

Las dos orillas

JOSÉ
JOAQUÍN
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Con algunos dirigentes
actuales, en 1929 no
hubieran inaugurado la
Exposición Iberoamericana
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GASTRONOMÍA

QuesArte, el Salón del Queso
Artesano y Productos Lácteos,
llega a Sevilla hoy jueves para
posicionar a la capital andaluza
y a la comunidad como un pun-
to de encuentro abierto e inclu-
sivo del sector lácteo tanto a ni-
vel nacional como internacio-
nal. El evento tendrá lugar en el
Centro Comercial Torre Sevilla
y se llevará a cabo hasta el do-
mingo, 13 de noviembre.

Durante el evento se celebra-
rán diversos actos con el objeti-
vo de realzar la calidad de los
productos lácteos de proximi-
dad y reafirmar la importancia
de la agricultura y la ganadería
como sector primario en la ali-
mentación.

Las actividades ya programa-
das se dividen en tres categorías
diferenciadas: QuesArte Profe-
sional, QuesArte Gastronómico
y Premios European Cheese
Awards 2022.

QuesArte Profesional es la sec-
ción que pone en valor el queso
en la cocina y en la restauración
a través de las conferencias im-
partidas por profesionales del
sector, como la consultora gas-
tronómica y experta en quesos
artesanales y vinos, Ana Belén
González Pinos. En esta catego-
ría los profesionales de la hoste-
lería de Sevilla y los alumnos de
grado superior en Hostelería y
Turismo podrán adquirir los co-
nocimientos necesarios para in-
troducir productos lácteos en las
cartas de sus restaurantes.

QuesArte Gastronómico con-
tribuye al incremento del consu-
mo de queso y derivados lácteos,
y mejorar su valoración en la so-
ciedad con diversas catas, a las
cuáles se podrá asistir con la ad-
quisición de una entrada de 20
euros, en www.quesarte.org.

Durante el salón también se
hará entrega de los Premios Eu-
ropean Cheese Awards 2022,
unos galardones en los que se
premiará a los mejores quesos
del salón en diversas categorías.

Asimismo, los asistentes po-
drán visitar, de forma paralela,
un mercadillo de quesos y lácteos
situado en Torre Sevilla, que con-
tribuirá a dar visibilidad a los
productores y acercará al público
los conocimientos relacionados
con el queso y la industria láctea.

QuesArte, el Salón Europeo del Queso Artesano

Los quesos como protagonistas.
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bios más delicados de la reforma, en-
tre los que se encuentra un destope de 
las bases máximas de cotización y am-
pliación de los años para calcular la 
pensión. Apenas queda mes y medio 
para presentar estas modificaciones a 
la Comisión y contar con más margen 
no le vendría mal al ministro Escrivá. 
No obstante, desde su departamento 
insisten en que en diciembre estarán 
listas las modificaciones que deben 
asegurar la sostenibilidad del sistema 
a largo plazo.    

¿Cómo se planea articular ese tiem-
po extra? Varias fuentes conocedoras 
confirman que el Ministerio de Asun-
tos Económicos planea realizar cam-
bios en el plan de recuperación a tra-
vés de la llamada adenda. Fuentes de 
ese departamento indican que el me-
canismo de los fondos europeos per-
mite realizar modificaciones en los 
plazos de cumplimiento, y a ello se aga-
rran ante la falta de tiempo. A princi-
pios de mes España y Portugal recla-
maron a la UE que flexibilizara los pla-
zos en una declaración conjunta en la 
cumbre hispano-lusa, petición que 
ahora se oficializará en la presenta-
ción de  la adenda.    

La adenda, en 2023 
Esta adenda se trata de un anexo al plan 
de recuperación pactado con Bruselas. 
Con ella se solicitarán los créditos blan-
dos que corresponden de los fondos eu-
ropeos, unos 80.000 millones de euros. 
En ese documento se prevé acometer 
todos los cambios de plazos necesarios 
para seguir accediendo a los desembol-
sos sin riesgo a recortes de fondos, pero 
eso es algo que deben refrendar tanto 
la Comisión como el resto de Estados 
miembros, indican fuentes financieras. 
Además, hay que tener en cuenta que 
una modificación de ese calado supone 
en buena medida darle un lavado de 
cara considerable a todo el plan de re-
cuperación. 

Incluir todo ello en la adenda es un 
reto para el Ejecutivo. Desde principios 
de año se ha trasladado que para antes 
del mes de diciembre estaría lista pero 
fuentes conocedoras del proceso indi-
can a este diario que será muy difícil 
cumplir este compromiso y apuntan a 
que la presentación más bien tendrá lu-
gar a partir de enero de 2023.  

Además, las fuentes consultadas in-
dican que la segunda parte del plan de 
recuperación cuenta con un mayor peso 
de inversiones que debe realizar Espa-
ña para acceder a la totalidad de los fon-
dos europeos; los primeros años son 
más de reformas y los últimos, a partir 
de 2023, de acometer inversiones. Y en 
vista de cómo va la ejecución, las dudas 
son razonables respecto al cumplimien-
to de los hitos.  

Relacionado a todo ello, en el Gobier-
no hay temor a que los cuellos de bote-
lla de los fondos europeos deriven en 
que no se pueda gastar todo lo presu-
puestado para 2022 y haya que traspa-
sar recursos a 2023. Esto es algo que ya 
ocurrió en 2021 y que el Ejecutivo teme 
que se repita ahora. 

SUSANA ALCELAY / DANIEL CABALLERO 

MADRID 

La gestión de los fondos europeos se 
ha convertido en una carrera contra 
reloj después de que la Comisión Eu-
ropea pusiera pie en pared respecto al 
cumplimiento de los compromisos. 
Bruselas ha endurecido el tono respec-
to a cómo España avanza en la puesta 
en marcha de los recursos comunita-
rios y ante la posibilidad, más que real, 
de que el Gobierno de Pedro Sánchez 
no pueda llevar a cabo lo que prome-
tió en el plan de recuperación. Es por 
ello que el Ejecutivo incumplirá lo pac-
tado y se enfrentará a recortes por esos 
incumplimientos si Bruselas no le da 
más tiempo.  

Hasta la fecha, España ha recibido 
algo más de 31.000 millones de euros en 
transferencias a fondo perdido proce-
dentes del Mecanismo de Recuperación 
y Resiliencia (MRR); una prefinancia-
ción y dos desembolsos previa solici-
tud. El Ejecutivo ha podido ir justifican-
do los compromisos, reformas e inver-
siones que acordó para desbloquear el 
dinero comunitario... pero en algunos 
casos con asteriscos por no acometer 
un cumplimiento total sino parcial. Este 
es el caso de la herramienta de control 

y seguimiento de la ejecución de los fon-
dos europeos, Coffee, que más de año y 
medio después sigue sin funcionar to-
talmente, tal y como ha venido infor-
mado este diario.  

Ahora el Gobierno debe solicitar el 
tercer desembolso de los recursos ‘Next 
Generation’, que asciende a 6.000 millo-
nes de euros, pero es algo que todavía 
no ha hecho por el riesgo de que Bruse-
las recorte lo que le corresponde. Como 
avanzó ABC, la Comisión ya está dise-
ñando el procedimiento para reducir 
los fondos que otorga a cada país en caso 
de que se incumplan. Y España, en ese 
sentido, está en la diana.  

El Ejecutivo tenía que hacer solicita-
do ese tercer tramo en septiembre, pero 
ha ido dilatando la decisión. El proble-
ma está en que si esta ayuda no se re-
clama cierra la posibilidad de pedir el 
siguiente tramo, de 10.000 millones de 
euros.  

El riesgo de recortes 
Es por ello que aún el Ejecutivo no ha 
pedido esos otros 6.000 millones de eu-
ros, porque se arriesga a un recorte ante, 
entre otras cosas, la ineficacia de Coffee, 
que no está operativo completamente. 
El Ministerio de Asuntos Económicos 
informaba hace unos días de que pró-

∑ Pretende incluir modificaciones en la adenda 
para solicitar los 80.000 millones en créditos 
blandos de los fondos europeos 

ximamente realizarán la solicitud del 
dinero comunitario; en cuestión de un 
mes la Comisión Europea evaluará cómo 
está cumpliendo España, tras la solici-
tud, y seguirá realizando evaluaciones 
a futuro.  

El Gobierno, así, tiene dos salidas 
frente al callejón en el que ha entrado 
estos últimos meses: intentar cumplir 
de manera acelerada con todos los hi-
tos a los que se comprometió o pedir 
más tiempo. Y el Ejecutivo se inclina 
claramente por la segunda de estas op-
ciones porque no llega en plazo. 

En La Moncloa saben que su mejor 
baza es que Bruselas le dé un balón de 
oxígeno posponiendo el cumplimiento 
de ciertos compromisos. Por ejemplo, 
en el aire está la segunda parte de la re-
forma de las pensiones, que debe estar 
lista según la hoja de ruta pactada para 
finales de año y que aún no se ha ni si-
quiera empezado a negociar con em-
presarios y sindicatos. 

Fuentes consultadas por este diario 
aseguran que el departamento que di-
rige José Luis Escrivá está esperando 
confirmación de que contará con más 
tiempo para poner en marcha los cam-

En el aire está la segunda 
parte de la reforma  
de pensiones que aún no  
se ha empezado a negociar 
con los agentes sociales

Pedro Sánchez y la vicepresidenta 

económica Nadia Calviño  // EP

El Gobierno incumplirá el plan 
de recuperación si Europa no  
le concede más tiempo 
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Provincias clave en las próximas elecciones generales
Datos de las últimas elecciones generales (10 de noviembre de 2019)
Provincias en las que se disputan de 3 a 5 escaños

Lugo

PSOE PP

Orense

León

Zamora

Salamanca

Ávila

Lérida
Huesca

Cantabria

Segovia

Valladolid

La Rioja

Cáceres

Castellón

Huelva

Jaén

Ciudad Real
Albacete

Cuenca

Guadalajara

Palencia
Burgos

Álava Navarra

Teruel

Vox UP PNV TE PRC Na+ Bildu ERC Junts

VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 

MADRID 

S
i nada cambia en los planes del 

Gobierno, dentro de un año 

quedarán entre dos y cuatro 

semanas para las elecciones 

generales. Y habrán tenido lugar ya 

las elecciones municipales y autonó-

micas (28 de mayo). Una meta volan-

te que puede agudizar tendencias o 

cambiar los esquemas de prospectiva 

electoral que hoy manejamos. Dentro 

de 12 meses las encuestas recogerán 

ya una tensión electoral que hoy no 

existe. Los electores que ahora no ma-

nifiestan el sentido del voto empeza-

rán a clarificar su posición. También 

se podrá ajustar mejor el nivel de par-

ticipación. Será el momento de con-

firmar las tendencias que hoy dibujan 

los sondeos. En primer lugar, un re-

punte del bipartidismo. Entendiendo 

esto no por un refuerzo de los dos gran-

des partidos por igual, sino en conjun-

to. Es decir, lo que muestran ahora los 

sondeos es que la primera posición, 

que la mayoría de sondeos salvo el CIS 

otorgan al PP, se va a obtener con más 

escaños de los que en 2019 logró el 

PSOE como primera fuerza. A su vez, 

la segunda posición que atribuiríamos 

al PSOE observando los sondeos ac-

tuales, se logrará con más escaños de 

los que el PP tiene actualmente. Y en 

el futuro Congreso de los Diputados la 

suma de los dos principales partidos 

tendrá más escaños que los de ahora. 

El segundo factor clave será la co-

rrelación de fuerzas entre Vox y Uni-

das Podemos. O, mejor dicho, entre las 

fuerzas que finalmente se presenten 

en ese flanco. «La salud de los escude-

ros de cada bloque será decisiva en su 

aportación a la construcción de ma-

yorías», señala Andrés Medina, direc-

tor general de Metroscopia. Ambos es-

pacios se encuentran inmersos en dia-

tribas internas que si terminan en 

fractura electoral pueden ser determi-

nantes no solo para sus intereses sino 

para los de su socio mayoritario. «Se-

ría letal porque le puede costar una 

decena de escaños», apunta Medina.  

Pedro Sánchez no solo necesita re-

cortar distancias con el PP, sino que 

necesita que la pugna entre Unidas 

Podemos y Yolanda Díaz no derive en 

dos candidaturas. Si bien es cierto que 

el presidente del Gobierno cuenta con 

aliados plausibles (los partidos inde-

pendentistas, ERC y Bildu), también 

lo es que la previsión realista a día de 

hoy es que su suma con su socio de iz-

quierdas (todavía sin nombre ni for-

ma clara) quedará más lejos de los 155 

escaños que lograron el 10 de noviem-

bre de 2019. «Sumar no cristaliza to-

davía. Está por ver si empuja a toda la 

izquierda. La buena valoración de Díaz 

puede no tener reflejo electoral», in-

dica María Martín, directora de Comu-

nicación de GAD3. 

Fuerte subida del PP 
Por su parte, al PP se le otorga con 

seguridad una importante subida 

en escaños, fruto de que siendo pri-

mera fuerza en muchas provincias 
convertirá mejor sus votos en esca-

ños. Pero carece de los entre 20 y 30 

diputados extra con los que cuentan 

los socialistas por la vía de los inde-

pendentistas. Más allá de esca-

ños aislados que puedan lo-

grar Ciudadanos o las fórmu-

las electorales de Navarra o 

Asturias, el PP depende de Vox.  

Si la correlación de fuerzas en-

tre ambos no presenta un equilibrio, 

bien porque se estreche o bien porque 

Vox se desplome y no sea tercer par-

tido, el baile de unos pocos escaños en 

provincias pequeñas y medianas pue-

de desbaratarlo todo. Una eventual 

candidatura de Macarena Olona en ese 

espacio, por ejemplo, donde también 

está por ver qué sucede con Ciudada-

nos. «Sánchez solo puede sumar si Vox 

canibaliza al PP. De momento, suman 

Refuerzo global  
de los dos grandes 

PSOE y PP suman 208 escaños 
actualmente en el Congreso de los 
Diputados. Todos los sondeos 
apuntan que la suma de ambos 
será mayor la próxima legislatura.

Un tercer partido clave, 
pero más pequeño 

El volumen del tercer partido en 
escaños tenderá a reducirse. Pero 
PP y PSOE seguirán necesitando a 
su partido complemento. El orden 
determinará la fuerza del bloque. 

El reto del PSOE  
con su techo electoral 

Desde 2008 el PSOE no logra 
superar el 29% de voto en genera-
les. Ahora está varios puntos por 
debajo. Sin romper ese techo 
perderá las elecciones.

PP-Vox ¿complemento o 
competencia? 

En 2019 la competición de PP y Vox 
en el electorado de la derecha 
estaba abierta. Ahora, con el PP en 
subida y Vox en bajada mejoran su 
capacidad para optimizar escaños

Las crisis en UP y Vox complican las 
coaliciones para ganar La Moncloa

CLAVES PARA EL PRÓXIMO CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

25 provincias 
Son el número de circunscrip-
ciones en las que se reparten 
entre tres y cinco escaños. En 
ellas los dos principales partidos 
se hacen fuertes. El cuarto 
partido apenas tiene margen 
para convertir sus votos en 
escaños. El tercero, en función 
de su distancia con el primero, sí 
tiene alguna posibilidad. 

99 diputados 
Son los escaños que reparten 
estas provincias. El 10-N de 2019 
Vox consiguió sacar en esas 
provincias 14 escaños. Mientras 
que Unidas Podemos se quedó 
en 3.  Más de una decena de 
escaños de ventaja que pueden 
ser clave si el PP supera a su vez 
al PSOE.

EL TERCER PARTIDO

∑ La suma de PP y PSOE en las próximas 
generales crecerá y restará opciones en 
25 provincias a los de Abascal y Belarra 

∑ La aventura de Olona tras dejar Vox  
y la pugna de Yolanda Díaz y Podemos 
debilitan los potenciales pactos 
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Prima de escaños:  
losa para el PSOE 

Con el PP por delante en el interior, 
el PSOE necesita compensar en 
grandes focos urbanos. Además no 
tiene prima donde el PP es débil 
porque ahí ganan los nacionalistas.

Un plus de escaños 
invariable para Sánchez 

Aunque la suma de PSOE y UP sea 
menor de los 155 escaños que 
obtuvo en 2019, siempre contará 
con no menos de 25 escaños de 
independentistas para completar.

¿Cuánto suma  
Yolanda Díaz? 

Es una incógnita. Su buena valora-
ción no se traslada a mejoras en la 
intención de voto de UP. Y su nueva 
marca, Sumar, no es todavía 
reconocida.

Vox cede, pero mantiene 
posiciones 

Su techo es el resultado del 10-N 
(52). Pero su suelo es el que logró 
en abril de 2019 (24). Las proyeccio-
nes apuntan a que lograría un dato 
intermedio entre ambos.

mayoría porque optimizan muy bien 
sus escaños, pero si pasan a ser fuer-
zas competidoras pueden perder es-
caños y hacer que el otro bloque sume. 
Es algo que ahora mismo no vemos en 
las encuestas. Hay una ligera bajada 
de Vox con trasvase al PP que les hace 
optimizar mejor», explica Martín. 

Provincias pequeñas 
En nuestro modelo electoral, en el que 
siempre se pone el foco en la ley 
D’Hondt, el verdadero protagonista es 
la circunscripción provincial. Por un  
lado tenemos a Soria, Ceuta y Melilla 
que entre las tres solo reparten cua-
tro escaños. Pero luego hay una bolsa 
de 99 escaños del total de 350 que tie-
ne el Congreso de los Diputados que 
se deciden en 25 provincias que repar-
ten entre tres y cinco escaños. Y en to-
das ellas, la diferencia entre ser terce-
ra o cuarta fuerza puede suponer una 

decena de escaños menos para el blo-
que. Por partes. En nuestro sistema 
hay ocho provincias que reparten tres 
escaños cada una para un total de 24. 
Vox obtuvo en ellas cuatro diputados 
y UP solo uno. Después tenemos diez 
provincias que reparten cuatro esca-
ños cada una. En ese total de 40 esca-
ños, Vox obtuvo cuatro y UP solo uno. 
Y en las siete provincias que reparten 
cinco escaños, Vox obtuvo seis y UP 
dos. De los 17 escaños de diferencia 
que Vox le sacó a UP en el cómputo 
global, 11 se produjeron en estas 25 
provincias.  

Aunque la perspectiva electoral 
apunta a que en los futuros comicios 
esa tercera  posición podría convertir 
peor sus votos en escaños. ¿Por qué? 
Según nuestro modelo de reparto, si 
la primera fuerza de la provincia do-
bla en votos a la que tiene el último es-
caño en juego, ésta lo pierde y pasa a 
la primera. Que es esencialmente lo 
que pasaba en casi toda España cuan-
do disfrutábamos de un bipartidismo 
casi perfecto, salvo en las provincias 
con fuerzas nacionalistas.  

Eso es lo que le pasó a Vox en no-
viembre de 2019 en Cuenca, Huesca o 
Palencia. Donde siendo tercera fuer-

za se quedó con cero escaños porque 
en dos de ellas le dobló en votos el PP 
y en otra el PSOE. La otra cara de la 
moneda que explica el equilibrio del 
sistema fue, por ejemplo, Ávila. Don-
de PP, PSOE y Vox se repartieron un 
escaño cada uno pese a que los popu-
lares obtuvieron un 35,07% de voto y 
Vox un 18,67%. Al no ser doblado por 
el PP, Vox mantuvo el escaño. Así pues, 
ser tercera fuerza será importante. 
Pero también lo será la distancia con 
el primero. Con el panorama actual en 
muchas provincias de tres y cuatro es-
caños, PP y PSOE podrían repartirse 
el botín en exclusiva. 

Desde GAD3 insisten en que lo ver-
daderamente importante es «tener la 
capacidad de convertir votos en esca-
ños». Y si un repunte bipartidista lle-
va a PSOE y PP a agrupar en algunas 
provincias cerca del 70% de voto esa 
tercera plaza será irrelevante. Parece 

que la tendencia es ir hacia un tercer 
partido de menor tamaño que en los 
últimos ciclos. En las elecciones de 
2015 y en la repetición electoral de 2016 
el partido que alcanzó la tercera pla-
za se situó en el global en torno a los 
70 escaños. Fue Podemos, primero en 
solitario y luego ya coaligado con Iz-
quierda Unida. En las dos convocato-
rias de 2019, primero Ciudadanos (57) 
y luego Vox (52). 

Así pues, la tercera plaza es impor-
tante pero más acuciante para el PSOE, 
porque se le presupone un techo más 
bajo que el PP. «El PSOE lleva 14 años 
sin superar el 29% en unas elecciones 
generales o municipales», recuerda 
Medina. Que además apunta a que los 
socialistas no obtienen la prima de 
partido ganador en muchos sitios, ni 
siquiera en lugares donde el PP está 
más flojo. Como por ejemplo, en el País 
Vasco. Para que al PP le valiese que 
Vox fuese cuarto, apunta Medina, Fei-
jóo tendría que llegar al 35% y Vox no 
quedar muy por detrás de UP y en el 
entorno del 10%. «Lo importante –sub-
raya María Martín– es la suma con su 
complemento». Y para eso la resolu-
ción de las fracturas en Vox y UP re-
sultará determinante.

ABASCAL Y OLONA 
La ex de Vox, Macarena Olona, amaga 

con presentar un proyecto político 

propio a las elecciones generales. En 

Vox ya advierten de que «beneficiará 

a la izquierda» si lo hace   // JUAN FLORES

DÍAZ E IGLESIAS 
El pulso entre Podemos y Díaz para 

no perder peso orgánico dentro del 

proyecto Sumar podría arrastrarles a 

concurrir divididos si no llegan a un 

acuerdo  electoral// ÁNGEL DE ANTONIO
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ÁLVARO HOLGADO 
BAZA 

Posando juntos frente a las cámaras 
y en un discurso de absoluto consen-
so institucional. Así se presentaron 
ayer el presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, y el presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, en la inauguración 
del primer tramo de la autopista 
eléctrica que unirá la localidad gra-
nadina de Baza con Almería.  

El contexto, como asumía el 
propio Sánchez, era el de «un agra-
vio histórico». Baza, Guadix, 
Huéscar y el norte de la provin-
cia de Granada en general, fue-
ron hasta el día de ayer el área 
con menor densidad de trans-
porte energético de España. Un 
dato que, por sí solo, explica la fal-
ta de financiación y la huida total 
de empresas en la zona en las úl-
timas décadas. 

Para constatar la importancia 
del acto y lo que supone para el fu-
turo de la Andalucía Oriental, solo 
hay que pararse a mirar los asisten-
tes al acto de inauguración. Nadie 
quiso perderse el momento. Del pro-
pio Sánchez y Moreno a todos los al-
caldes de la zona y sus comarcas, el 
delegado del Gobierno, tres presiden-
tes de Diputación (Jaén, Almería y Gra-
nada), y los correspondientes subde-
legados. Incluso el líder de la oposi-
ción, el socialista Juan Espadas, hizo 
acto de presencia.  

No cabían muchos más en la foto 
para una ocasión que la merecía. El 
premio para una de las zonas más de-
vastadas por la despoblación y el ol-
vido institucional en toda Andalucía 
es importante: sin un suministro de 
kilowatios garantizado, la industria 
o el empleo seguirían siendo una 
entelequia. A la par, gracias a la 
nueva infraestructura, se es-
peran tres mil millones de in-
versiones y más de 8.700 pues-
tos de trabajo en el corto y me-
dio plazo.  

Reparación 
En su intervención, el presidente del 
Gobierno quiso apuntarse el tanto de 
haber incluido esta zona en la Plani-
ficación de la Red de Transporte de 
Electricidad como una sus primeras 
decisiones en Moncloa. Se trataba de 
la «reparación de una injusticia», in-
sistió, a la par que dio la «enhorabue-
na» a los habitantes de estas comar-
cas por el «ilusionante momento» en 

La nueva autopista eléctrica desenchufa a 
Granada y Almería del «agravio histórico»

∑ Sánchez y Moreno 
inauguran el primer 
tramo de esta línea, 
que no estará 
completa hasta 2025

Pedro Sánchez 

saluda a Juanma 

Moreno a su 

llegada a Baza  // 

ANTONIO L. JUÁREZ

que se encuentran tras la inaugura-
ción.  

La existencia de esta infraestructu-
ra, además, como incidieron todos los 
intervinientes, posibilita el paso del 
Corredor Mediterráneo por Andalu-
cía Oriental. No estuvo nunca del todo 
claro, ya que el Gobierno tardó meses 
en aclarar su postura. Incluso tras ha-

ber dado el ‘sí’ y algunas declaracio-
nes confusas al respecto, el proyecto 
sigue con fechas muy lejanas en el 
tiempo y con partidas aún escasas. La 
autopista eléctrica, al menos, marca 
la inercia para que finalmente se lle-
ve a término. 

Pero, si bien existen dudas por el 
lado del Corredor, no las hay en cuan-

Vía libre al tren 

La nueva conexión 
eléctrica posibilita hacer el 
Corredor Mediterráneo 
Ferroviario, cuyo futuro 
aún está en duda
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to al impacto y el camino hacia la 

preponderancia de las energías re-

novables en estas comarcas gracias 

a una infraestructura como esta. En 

ese sentido se pronunció el presi-

dente de la Junta de Andalucía, Juan-

ma Moreno. La oportunidad que se 

le abre a Andalucía, enfatizó el pre-

sidente, debería llevar a la región a 

convertirse en «líder de Europa» en 

este aspecto.  

«Otros tienen la suerte de encon-

trar petróleo en el suelo, nosotros 

tenemos la suerte de tener la ener-

gía en el cielo, en el sol», apuntó Mo-

reno en su discurso. Unas condicio-

nes «inigualables» para aprovechar 

la energía solar y eólica, materias en 

las que Andalucía ya es líder en casi 

todas.  «Somos la primera en super-

ficie de plantas termosolares, bio-
masa, y producción de biocarburan-

te, y la segunda en energía fotovol-

taica» relató orgulloso el presidente 

andaluz. Lo que permitirá esta nue-

va línea de alta tensión es «evacuar 

y garantizar el suministro».  

Andalucía tiene, de hecho, 1.020 

proyectos en tramitación en toda 

la comunidad para el aprovecha-

miento de estas energías renova-

bles y, en breve, se pondrán en fun-

cionamiento otros 12 gigavatios de 

energía, lo que triplicará la ya exis-

tente en este sentido.  

Para el término del segundo tra-

mo de la autopista eléctrica, habrá 

que esperar varios años aún. Con 

un presupuesto previsto de 162,6 

millones de euros, las vistas están 

puestas como mínimo en 2025.

Si durante la inauguración 
de la línea eléctrica junto al 
presidente de la Junta 
Sánchez tomó una aparen-
te posición institucional, 
poco tardó en romperla. En 
la misma localidad grana-
dina, en un encuentro de 
partido con alcaldes, el 
presidente se puso el traje 
de líder de la oposición 
contra la oposición y se 
dedicó a dar cera al líder 
del PP, Alberto Núñez 
Feijóo. Recuperó el mensaje 
de la derecha «económica y 
mediática» como la que 
marca el camino al dirigen-
te gallego. «En el PP 
mandan los de siempre, los 
que no se presentan a las 
elecciones». También hubo 
estopa para la Junta, a la 
que pidió que haga esfuer-
zos para «convertir Anda-
lucía en la Dinamarca del 
sur de Europa en calidad 
del Estado del bienestar» y 
los servicios públicos en 
vez de implementar rebajas 
fiscales «a los más ricos».  

Sánchez, del traje 
institucional a la 
estopa partidista
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E. S. SEVILLA  

La consejera de Economía, Hacienda 

y Fondos Europeos, Carolina España, 

acompañada por la presidenta de la 

Autoridad Portuaria de Huelva, Ma-

ría del Pilar Miranda, puso ayer la pri-

mera piedra del Hub Logístico del Frío 

del Puerto de Huelva, un proyecto que 

comienza con las nuevas instalacio-

nes logísticas para el transporte de 

mercancías refrigeradas que la em-

presa Frigoríficos Portuarios del Sur 

(Friportsur) va a construir en el puer-

to y para las que ha anunciado una 

inversión de 34 millones de euros. El 

proyecto ha recibido el apoyo de la 

Consejería de Economía mediante un 

incentivo de 5,64 millones para la 

puesta en marcha de la primera fase, 

cuya inversión total superará los 16 

millones de euros. El incentivo se en-

marca en el Programa para el Desa-

rrollo Industrial, la Mejora de la Com-

petitividad, la Transformación Digi-

tal y la Creación de Empleo, 

cofinanciado con Fondos Feder

LA JUNTA INCENTIVA EL PROYECTO CON 5,6 MILLONES 

Friportsur invierte 34 millones de euros 
en el Hub Logístico del Frío de Huelva

Puesta de la primera piedra del Hub Logístico en Palos de la Frontera  // ABC
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G. C. MADRID  

La vicepresidenta segunda del Go-

bierno, Yolanda Díaz, volvió a pedir 

ayer una «profunda investigación» 

sobre lo ocurrido en el asalto a la va-

lla de Melilla de junio, que terminó 

con 23 fallecidos, cifra que las ONG 

elevan a más de medio centenar. Díaz 

ya había pedido en verano «aclarar 

lo sucedido» y Unidas Podemos re-

gistró una proposición no de ley en 

el Congreso para instar al Gobierno 

a abrir «una investigación indepen-

diente». Pero las palabras de la vice-

presidenta pidiendo otra vez esclare-

cer qué ocurrió aquella trágica jorna-

da elevan la presión y cercan más al 

ministro del Interior, Fernando Gran-

de-Marlaska. Sin cargar contra su 

compañero de gabinete, Díaz expre-

só ayer en Pamplona lo siguiente: «He 

sido clara desde el primer momento, 

con los derechos humanos no se jue-

ga, los derechos humanos no son re-

lativizables y necesitamos una pro-

funda investigación para conocer con 

exhaustividad lo que ha pasado». En 

los últimos días, Unidas Podemos, 

ERC y Bildu y la oposición, así como 

eurodiputados y otros organismos 

sociales acusan a Marlaska de men-

tir sobre el asalto y ocultar que una 

parte de las muertes se produjeron 

en suelo español. Todo después de 

que un documental de la cadena bri-

tánica BBC responsabilice a España.  

La Moncloa niega la mayor y el pro-

pio ministro del Interior insiste en 

que es mentira y sitúa los hechos en 

«tierra de nadie». No obstante, no nie-

ga –como publicó ayer ABC– que hubo 

agentes marroquíes que actuaron en 

una zona de soberanía española. 

Díaz eleva la presión a Marlaska y 
pide una «profunda investigación»

ASALTO A LA VALLA
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Efe MADRID

La Fiscalía ha solicitado al Mi-
nisterio del Interior que le remi-
ta más imágenes del salto masi-
vo a la valla de Melilla del pasa-
do 24 de junio, cuando murie-
ron al menos 23 personas, infor-
maron ayer fuentes del ministe-
rio público.

Las mismas fuentes indicaron
que la Fiscalía sigue practicando
diligencias en el marco de la in-
vestigación abierta para esclare-
cer lo ocurrido y recordaron que
dispone de un plazo legal de seis
meses, que se puede prorrogar.

Según avanzó la Cadena Ser, la
fiscal de Sala de Extranjería, Bea-
triz Sánchez, hizo ese requeri-
miento al detectar saltos tempo-
rales en las imágenes enviadas.

También el Defensor del Pue-
blo reclamó estos últimos días al
Ministerio el conjunto de las gra-
baciones, si bien el ministro, Fer-
nando Grande-Marlaska, dejó
claro que ambas instituciones
disponen de todas las imágenes y
que no están editadas.

“Son todas las que hay”, recal-
có Marlaska el martes, antes de
comparecer en la Comisión de
gastos reservados del Congreso.

De hecho, según fuentes de In-
terior, la Fiscalía ya ha autoriza-
do a que los diputados de la Co-
misión puedan verlas.

Mientras, en el plano político,
cada vez son más las voces que pi-
den que Marlaska comparezca de
nuevo en el Congreso e incluso di-
mita. El presidente del PP, Alberto
Núñez Feijóo, exigió “responsabi-
lidades” al jefe del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, y al ministro del In-
terior, Grande-Marlaska, sin des-
cartar el decisivo apoyo del PP a
una comisión de investigación
parlamentaria sobre el falleci-
miento de 23 personas el pasado
24 de junio en el salto a la valla
fronteriza entre Melilla y Nador

Por su lado, la vicepresidenta se-
gunda del Gobierno, Yolanda Dí-
az, reclamó ayer “una profunda in-
vestigación”, dado que “con los de-
rechos humanos no se juega, no
son relativizables”.

Díaz lo enfatizó en Pamplona, al
acudir a un acto de su plataforma
política, Sumar, y ser preguntada
sobre la tragedia que, según Gran-
de-Marlaska, ocurrió en suelo ma-
rroquí, algo que ponen en duda
varios grupos parlamentarios.

Núñez Feijóo lo señaló en San-
tiago de Chile, durante una confe-
rencia en una universidad priva-
da, antes de partir hacia Ecuador
en su gira por Latinoamérica.

“Estamos pidiendo responsabi-
lidad al presidente del Gobierno,
cuando dijo que el problema de los
inmigrantes en Marruecos era un
problema bien resuelto, y le esta-
mos pidiendo responsabilidad a su
ministro del Interior, cuando nos
relató en junio y septiembre cosas
que quedaron desacreditadas por
las imágenes que hemos visto en la
televisión británica”, dijo Feijóo.

El presidente del PP ve “impres-
cindible” que Marlaska comparez-
ca de nuevo en el Congreso al res-
pecto “en lo próximos días”. Y si
“persiste en la opacidad”, enton-
ces Sánchez tendrá “que tomar
una decisión”, contestó Feijóo a la
pregunta sobre si pedirá la dimi-
sión de Marlaska o apoyará una
comisión parlamentaria de inves-
tigación, que ha sido pedida de
nuevo por EH Bildu, Unidas Pode-
mos y ERC, cuya admisión a trámi-
te será decidida esta semana.

Ayer miércoles también pidió
“luz y taquígrafos” en este caso, el
presidente del grupo de Unidas
Podemos en el Congreso, Jaume
Asens, quien se mostró partidario
de que Marlaska comparezca y de
que el PSOE “deje de desbloquear”
una comisión de investigación.

Asens detalló que en las nuevas
imágenes se ve cómo los inmigran-
tes entraron en la denominada
“tierra de nadie” y llegaron a la
puerta que da acceso a la parte es-
pañola, donde parece que se pro-
dujo la avalancha.

● Solicitan al ministro que comparezca
otra vez en el Congreso y el PP no descarta
apoyar una comisión de investigación

La Fiscalía pide más vídeos de Melilla
y Marlaska dice que ya los tiene todos

M. G.

Imagen de la frontera de Melilla el pasado 24 de junio, el día que se produjo la tragedia.

JAVIER LIZÓN / EFE

El ministro Fernando Grande-Marlaska, el martes en el Congreso.

La vicepresidenta
Yolanda Díaz asegura
que “con los derechos
humanos no se juega”
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 46

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/11/2022

 España

 4 654 EUR (4,676 USD)

 180,30 cm² (28,9%)

 1748 EUR (1756 USD) 

ACCIONA 182,800 0,99 1,80 11,28 182,900 179,100 91.235 10.028 18

ACCIONA ENER 39,500 -1,15 -0,46 22,22 40,280 39,380 315.854 13.005 18

ACERINOX 9,322 -0,38 -0,04 -13,43 9,424 9,278 704.917 2.421 18

ACS 26,030 0,31 0,08 20,60 26,080 25,820 443.731 7.514 18

AENA 119,600 1,14 1,35 -13,83 119,600 117,750 132.553 17.940 18

AMADEUS IT GROUP 50,980 -0,74 -0,38 -14,52 51,640 50,520 683.161 22.966 18

ARCELORMITTAL 24,025 -2,36 -0,58 -15,33 24,650 23,940 488.806 21.089 18

BANCO SABADELL 0,811 -0,25 -0,00 42,36 0,823 0,803 27.633.548 4.561 18

BANKINTER 5,820 0,87 0,05 33,63 5,854 5,750 2.245.017 5.231 18

BBVA 5,287 -0,62 -0,03 8,02 5,392 5,286 18.887.044 33.766 18

CAIXABANK 3,271 -0,46 -0,02 42,11 3,332 3,252 11.557.892 26.366 18

CELLNEX TELECOM 34,240 3,38 1,12 -33,08 35,130 32,480 1.713.188 23.260 18

COLONIAL 5,480 -0,45 -0,03 -30,80 5,515 5,390 1.154.911 2.957 18

ENAGAS 16,830 1,66 0,27 -13,39 16,830 16,490 1.242.253 4.409 18

ENDESA 17,720 1,96 0,34 -7,85 17,840 17,260 1.574.605 18.761 18

FERROVIAL 23,820 1,23 0,29 -11,02 23,990 23,420 1.205.836 17.569 18

FLUIDRA 13,670 -0,73 -0,10 -59,03 13,810 13,550 846.230 2.674 18

GRIFOLS 9,588 -1,44 -0,14 -43,18 9,880 9,478 2.275.468 4.086 18

IAG 1,475 -0,57 -0,01 -13,41 1,487 1,457 12.873.567 7.335 18

IBERDROLA 10,265 2,09 0,21 3,01 10,345 10,045 11.208.963 65.307 18

INDITEX 24,320 1,63 0,39 -11,01 24,350 23,740 3.149.300 75.797 18

INDRA 9,475 -0,26 -0,02 1,14 9,480 9,335 454.101 1.674 18

MAPFRE 1,805 1,01 0,02 4,81 1,805 1,784 3.664.754 5.559 18

MELIÁ HOTELS 4,892 -0,81 -0,04 -18,49 4,942 4,804 926.998 1.078 18

MERLIN PROP. 8,710 0,00 0,00 0,50 8,755 8,590 690.130 4.092 18

NATURGY 25,820 2,26 0,57 -6,96 25,890 25,130 365.598 25.035 18

PHARMAMAR 62,420 -1,30 -0,82 10,50 63,000 61,420 55.302 1.146 18

REDEIA 16,810 1,17 0,19 -6,78 16,860 16,560 913.763 9.096 18

REPSOL 13,940 -1,10 -0,16 40,63 14,180 13,860 4.511.848 20.246 18

ROVI 38,100 -0,26 -0,10 -47,53 38,780 37,820 209.219 2.058 18

SACYR 2,586 1,02 0,03 18,55 2,586 2,546 2.591.724 1.690 18

SANTANDER 2,612 -1,23 -0,03 -7,48 2,670 2,597 34.601.660 44.623 18

SIEMENS GAMESA 18,015 0,17 0,03 -14,50 18,020 17,985 1.616.205 12.271 18

SOLARIA 15,565 -3,11 -0,50 -9,08 16,125 15,460 713.873 1.945 18

TELEFÓNICA 3,611 -0,19 -0,01 -3,23 3,621 3,581 9.368.807 20.365 18

A
Madrid
Íbex 35
0,52%
8.040,4

G
Nueva York
Dow Jones 30
-1,95%
32.514,27

G
Tokio

Nikkei 225
-0,56%
27.716,43

G
Euro Stoxx
50 PP valores
-0,30%
3.728,03

L
OS principales índices
mundiales han regis-
trado descensos en
una sesión marcada

por las elecciones legislativas
en EEUU celebradas anteayer, y
a la espera del dato de inflación
de octubre del país norteameri-
cano que se publica hoy.

La reacción suavemente ne-
gativa no permite sacar gran-
des conclusiones, aunque po-
dría entenderse como una lige-
ra decepción del mercado por la
escasa victoria republicana,
que se percibía como potencial-
mente más propicia para la re-
ducción de la inflación.

En Europa la mayoría de los
índices cerraron en negativo
por primera vez en cuatro días,
con caídas inferiores al 0,5%.

Los mercados de criptodivisas se
vieron sometidos a importantes
turbulencias en las últimas horas
con el Bitcoin cayendo más de un
15% a 17.150 dólares, su nivel más
bajo desde diciembre de 2020. Las
caídas están relacionadas con las
dudas sobre la plataforma cripto
FTX.com, que llevó a sus clientes a
ventas masivas de criptodivisas. El
anuncio de que FTX.com va a ser
adquirida por su competidor Bi-
nance no calmó a los mercados y la
mayoría de las criptodivisas regis-
tran de nuevo caídas significativas.

En Europa, el Eurostoxx 50 per-
dió un 0,30% después de tres se-
siones consecutivas al alza. El FT-
SE MIB italiano destacó ayer con
una subida de un 0,36%.

En España, el Íbex 35 cerró por
encima de la cota de 8.000 puntos
por primera vez desde septiembre
tras subir un 0,52%. La mayores
subidas fueron para Cellnex
(+3,38%), Naturgy (+2,26%) e
Iberdrola (+2,09%), mientras las
mayores caídas se dieron en Sola-
ria (–3,12%), ArcelorMittal
(–2,36%) y Grifols (–1,44%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

RECUPERA LOS 8.000 PUNTOS

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

NICOLÁS LÓPEZ

Director de análisis de renta
variable de Singular Bank
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